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Birmex realizará desde hoy
compra de medicamentos

1/Local

Ciudad de México/El Universal.-
Hoy entró en vigor el acuerdo que el

gobierno federal publicó en el Diario
Oficial de la Federación (DOF), por el
que instruye a Laboratorios de
Biológicos y Reactivos de México
(Birmex), en colaboración con la
Secretaría de Salud (SSa), realice la
contratación consolidada de los
medicamentos e insumos para la salud.

A partir de este sábado, Birmex
tiene 15 días para emitir los lineamien-
tos que prevean los requisitos y pro-
cedimientos que tienen que llevarse a
cabo para las compras consolidadas y
la distribución de los medicamentos e
insumos para la salud.

Especifica que la contratación con-
solidada de medicamentos que hayan
iniciado con antelación, "deben contin-
uar y concluir conforme a la normativa
aplicable al momento de su inicio".

Cabe recordar que el Instituto de
Salud para el Bienestar (Insabi) dejo
543 contratos vigentes en 2023, varios
de ellos son plurianuales hasta 2024,
por un monto de 15 mil 697 millones
de pesos, en su mayoría con farmacéu-
ticas para la compra de medicamentos,
materiales de curación y aparatos
médicos, entre otros.

De acuerdo con el acuerdo, en el
proceso también participarán el

Instituto de Seguridad y Servicios
Sociales de los Trabajadores del Estado
(ISSSTE), el Instituto Mexicano del
Seguro Social (IMSS) y Servicios de
Salud del Instituto Mexicano del
Seguro Social para el Bienestar (IMSS-
Bienestar).

"Birmex debe administrar y ejecutar
las acciones que integran la cadena de
suministro de los medicamentos e
insumos para la salud, con la finalidad

de que el Estado mexicano asegure y
garantice el abasto a la población",
señala el acuerdo.

Establece que la Secretaría de Salud,
en colaboración con Birmex, el
ISSSTE, el IMSS e IMSS-Bienestar,
debe emitir e instrumentar la política
nacional de abasto de medicamentos e
insumos para la salud, para lo cual,
puede solicitar la opinión del Consejo
de Salubridad General.

En Escena

Debe administrar y ejecutar la cadena de suministros que garantice el abas-

to de medicamentos a la población.

Birmex deberá de emitir los lineamientos a seguir para la venta

Será en colaboración del IMSS, ISSSTE e IMSS-Bienestar

El Monterrey tiene en la mira recaudar 7 millones de
dólares para dejar ir al argentino, ícono de los Rayados

1/DEPORTIVO

Piden 7 mdd por Funes Mori

Ciudad de México.-                         

Pese a los pronósticos adversos de

analistas, la economía mexicana cer-

rará este 20203 como uno de las

economías más fuertes del mundo.

México avanzó en el último año

cuatro posiciones en el grupo de las 20

mayores economías del mundo, para

ubicarse en el sitio 12, de acuerdo con

información del Fondo Monetario

Internacional FMI.

De acuerdo con el organismo

mundial estima que el producto interno

bruto PIB de México cierre el año en el

equivalente a 1.81 billones de dólares,

cifra superior en 400 mil millones de

dólares a los 1.4 billones registrados

por el FMI el año previo.

Con ese valor de su economía,

México se ubica este último año arriba

de Corea del Sur 1.71 billones de

dólares, Australia 1.69 y España 1.58

billones de dólares.

La actividad económica mexicana

avanzó un 4.2 % interanual en octubre

empujada en particular por el sector

agropecuario, según informó el

Instituto Nacional de Estadística y

Geografía (Inegi) con base en cifras

originales.

El Inegi indicó en un reporte que

esta subida en el indicador global de la

actividad económica (IGAE) de

México es el resultado del aumento

anual de todos los rubros: el primario

(5.6 %), el secundario (5.5 %), y el ter-

ciario (3.4 %).

En contraste, el IGAE se contrajo un

0.1 % a tasa mensual, según cifras

desestacionalizadas, sin factores

coyunturales y de calendario.

Frente al mes precedente, los servi-

cios retrocedieron un 0.5 %, aunque el

sector agropecuario avanzó un 1.6 % y

la industria un 0.6 %.

De esta forma, la actividad

económica de México acumula una

subida anual de 3.5 % en los primeros

10 meses del año.

Esto gracias también a los incre-

mentos del sector agropecuario (3.2

%), la industria (3.9 %), y los servicios

(3.3 %).

Ciudad de México/El Universal.-

En Tlaxcala, la precandidata presi-

dencial del PAN, PRI y PRD, Xóchitl

Gálvez Ruiz, acusó a su contrincante

de Morena, Claudia Sheinbaum Pardo,

de comprar encuestas, a fin de hacerle

creer a la gente que la elección del pró-

ximo 2 de junio ya está definida.

Ante simpatizantes y militantes de

los partidos aliados, en su último even-

to público del año, la aspirante de la

coalición Fuerza y Corazón por

México afirmó que su rival paga hasta

10 millones de pesos, que de ese tama-

ño es el miedo de la exjefa de Gobierno

de perder los comicios en 2024.

"Ellos [Morena] tienen todos los

millones de pesos, han comprado a

todas las encuestadoras y desde aquí le

digo a la señora [Claudia] Sheinbaum:

si no tuvieras miedo no estuvieras com-

prando encuestas, porque les están

ofreciendo 10 millones de pesos a las

empresas encuestadoras para sacar

encuestas a modo. Así es que no les

crean, imagínense si cinco meses antes

ya quieren declararse ganadores. Como

le dieron el bastón de mando cree que

así se gana la banda presidencial, pero

no, la banda presidencial se gana aquí

en la calle con las personas, con el tra-

bajo, con ideas, con el esfuerzo", recal-

có.

Ante el aplauso y la ovación de los

asistentes, quienes corearon en varias

ocasiones "¡Xóchitl presidenta!", la

virtual candidata presidencial pidió a la

gente que la ayuden a ganar las elec-

ciones replicando el mensaje de que

México está muy mal y que urge atacar

de fondo la inseguridad, el desabasto

de medicamentos y mejorar los progra-

mas sociales.

"Yo les pido que me ayuden, que

salgan, que se movilicen, que trabajen,

que caminen, que se vuelvan los pro-

motores de este mensaje. Que quede

claro, la esperanza ya cambió de ma-

nos, los necesito en la calle", agregó.

Villahermosa, Tab/El Universal.-
La noche del viernes se tornó en una

pesadilla para los habitantes de la capi-
tal tabasqueña, con un saldo de dos per-
sonas fallecidas, una en el Centro de
Readaptación Social del Estado de
Tabasco (Creset) y otra más en el reclu-
sorio municipal de Huimanguillo.

En cuanto a daños materiales, 16
vehículos fueron calcinados en munici-
pios como Centro, Cárdenas,
Comalcalco, Huimanguillo y Paraíso;
también una tienda de conveniencia,
tres bombas despachadoras de gasolina
y un grupo de la Policía de Reacción y
Atención Ciudadana en Cárdenas
fueron desarmados por los delin-
cuentes, sin que hasta la mañana del
sábado se hubiera detenido a personas
relacionadas con los eventos.

De acuerdo con las primeras ver-
siones, el caos se desató con una perse-
cución entre conductores de dos

unidades, desencadenando una serie de
eventos en la privada Club Campestre,
un área exclusiva con seguridad priva-
da, donde funcionarios estatales, legis-
ladores federales y empresarios resi-
den.

De acuerdo con autoridades, durante
la persecución se realizaron varias det-
onaciones de arma de fuego. En esa
zona, policías encargados de la seguri-
dad en la casa del secretario de
Seguridad y Protección Ciudadana
(SSPC), Hernán Bermúdez Requena,
respondieron con sus armas para dis-
uadir a los agresores.

A pesar de que las detonaciones
ocurrieron cerca del domicilio del
mando estatal, Bermúdez Requena rec-
hazó que haya sido un atentado en su

contra: 
Horas más tarde se comenzaron a

reportar quema de vehículos como
tráileres, autos y camionetas en la car-

retera Villahermosa-Nacajuca, en el
fraccionamiento Bosques de Saloya y
en otros tres puntos en la carretera
Villahermosa-Frontera.

La violencia se expandió a tres
penales con la activación de células
delincuenciales. En el centro peniten-
ciario de Villahermosa se registró un
deceso y tres heridos, mientras en
Huimanguillo una persona perdió la
vida, además de disturbios en el penal
de Comalcalco, aunque las autoridades
estatales informaron que los tres
penales están controlados.

El secretario de Seguridad y
Protección Ciudadana estatal aseguró
que la paz se ha restablecido y que los
tabasqueños podrán disfrutar con tran-
quilidad de la Nochebuena y Navidad.

Acusa Xóchitl a Sheinbaum de pagar encuestas

Gálvez afirma que Morena paga hasta 10 millones de pesos a encuestadoras.

Noche violenta en Tabasco deja dos muertos

Garantizan autoridades una Nochebuena y Navidad en paz

Cerrará México 2023 entre 
las 20 mayores economías

México avanzó en el último año cuatro posiciones en el grupo de las 20 ma-

yores economías del mundo.

Aprueban coaliciones en NL

Para
Salma la
Navidad

es magia 
y amor



a violencia que ocurre en
el país es cada vez más
dolorosa. Tanto, como la
indiferencia y el despre-
cio de quienes nos gob-
iernan.

¿Quiénes tendrían que
ser las víctimas para conmoverlos, para
sacarlos de su apatía?

Lo que ocurrió en Salvatierra,
Guanajuato, provoca una indignación y
una tristeza insoportables.

No solamente porque le pudo ocurrir
a cualquier joven que conocemos sino
porque tras la tragedia, la revictim-
ización, la cruel especulación del pro-
pio Presidente de que habrían hecho
algo indebido, de que casi casi se lo
habrían buscado.

¡Carajo!, ¿cuándo va a terminar
esto?

Una revisión de ALGO de lo ha
ocurrido solamente en diciembre, resul-
ta espeluznante:

Domingo 03
-Celaya, Guanajuato: 6 muertos.
Los cuerpos de 6 estudiantes de la

Universidad Latina fueron abandona-
dos en la comunidad de Crespo, al ori-
ente del estado. Las autoridades infor-
maron que 5 de ellos estaban dentro de
distintos vehículos y uno más a 100
metros de distancia. Agentes de
Investigación Criminal determinaron
que las víctimas fueron asesinadas en
otro lugar y dejados en ese paraje.

Lunes 04
-Colima, Colima: 4 muertos.
Cuatro personas fueron atacadas a

tiros dentro del panteón municipal de la
ciudad. Sujetos armados ingresaron al
cementerio y se dirigieron a donde esta-
ban las víctimas junto a otras personas,
visitando a un familiar por su aniver-
sario luctuoso.

Martes 05

-Caborca, Sonora: 3 muertos.
Tres jóvenes fueron asesinados

cuando estaban en una reunión familiar
en el patio de su casa en el frac-
cionamiento Villa Zarina. Llegaron
hombres armados a bordo de un vehícu-
lo y les dispararon con metralletas.

Viernes 08
-Texcaltitlán, Estado de México:

14 muertos y 7 heridos.
14 personas murieron y 7 más resul-

taron heridas luego de un enfrentamien-
to entre pobladores de Texcaltitlán y
miembros de un grupo criminal que
realizaba extorsiones y cobro de piso.

-León, Guanajuato: 3 muertos.
Tres muertos entre ellos un menor de

8 años dejó el ataque de hombres arma-
dos contra un grupo de personas que
estaba afuera de una casa en la colonia
El Pedregal.

Lunes 11
-San Pedro, Nuevo León: 3 muer-

tos.
Dos hombres que presuntamente

eran perseguidos intentaron ingresar al
panteón municipal Jardines de San
Pedro, en la colonia Los Sauces para
ocultarse entre las tumbas, pero fueron
alcanzados y asesinados. La tercera víc-
tima fue una niña de 8 años ajena a los
hechos.

Martes 12 y miércoles 13
-Ciudad Juárez, Chihuahua: 25

muertos en 48 horas.
25 personas fueron asesinadas en 48

horas por integrantes del grupo criminal
Mexicles, entre ellas cuatro mujeres.
Los ataques armados se realizaron
incluso dentro de viviendas a las que
ingresaron los delincuentes.

Jueves 14
-Reynosa, Tamaulipas: 9 muertos.
La Fiscalía General de Justicia de

Tamaulipas informó del hallazgo de
nueve cuerpos sin vida en una funeraria
de Reynosa. Posiblemente, serían vícti-

mas de hechos sangrientos en San
Fernando.

Viernes 15
-San Francisco de los Romo,

Aguascalientes: 3 muertos y 3 heri-
dos.

La Fiscalía de Aguascalientes cap-
turó a 11 integrantes de un grupo crim-

inal lo que detonó una serie de ataques
en San Francisco de los Romo, San José
de Gracia, Calvillo y Aguascalientes
con saldo de tres muertos y tres heridos.

Y, mientras tanto, en Palacio
Nacional el discurso imperturbable y
lenguaraz.

anarciae@gmail.com

e aquí un hecho curioso del

que guardo fresca memoria.

Ocurrió hace pocos días en el

inefable aeropuerto de la

Ciudad de México, cuando

me disponía a viajar en com-

pañía de mi esposa para corresponder al gen-

eroso reconocimiento que me hizo la

Universidad de Roma por mi promoción y

defensa de los derechos humanos. Se entre-

garía idéntica presea al expresidente de la

Corte Europea de Derechos Humanos y al

Vicepresidente de la Corte Africana de la

misma especialidad.

Mi equipaje incluyó ropa común para

algunos días, medicamentos recomendados

como complemento alimenticio y varios

libros de mi autoría que podría obsequiar a

mis colegas, atendiendo a temas de nuestro

interés sobre justicia internacional: “La Corte

Interamericana de Derechos Humanos”,

“Derechos humanos y justicia penal” y “El

control jurisdiccional de convencionalidad”.

Cuando esperaba mi turno para abordar el

avión que nos transportaría a Roma, mi

esposa y yo recibimos una llamada telefóni-

ca de la línea aérea. Se nos comunicó que la

oficina supervisora de la seguridad aeropor-

tuaria, a cargo de la Secretaría de Marina, nos

pedía abrir el equipaje para verificar su con-

tenido y nos invitaba a pasar al local en el

que se haría la verificación. Nos acom-

pañarían tres miembros de la Armada. Por

supuesto, me causó sorpresa esta petición,

pero no la cuestioné y accedí a trasladarme a

esa dependencia militar donde se nos reiteró

la solicitud de inspección.

Mi esposa, más aguerrida que yo, pregun-

tó a los inspectores navales cuál era el moti-

vo de esta nueva revisión del equipaje. Yo me

retraje, aunque supuse que los medicamentos

contenidos en éste habrían llamado la aten-

ción de los esforzados inspectores. En conse-

cuencia, atendí la solicitud de la autoridad

naval y se llevó a cabo la revisión. Por

supuesto, no había irregularidad alguna en el

contenido del equipaje.

Cumplida la inspección, me dirigí al per-

sonal encargado de practicarla, seis o siete

miembros de la Armada y varios civiles.

Solicité se me indicara quién era el superior

jerárquico del grupo encargado de la

revisión. Se identificó como tal un joven mil-

itar a quien pedí con el mayor comedimiento

me informara el motivo de la inspección. El

oficial, que en todo momento se condujo con

absoluta corrección, me hizo saber que un

aparato de su equipo de verificación había

identificado cierta señal emitida por los

libros que formaban parte de mi equipaje, y

que esto generó una señal de alarma que atra-

jo la atención de los militares.

Hice notar al oficial mi extrañeza por este

hallazgo y no menos por el hecho de que se

hubiese reunido un grupo militar, en forma

que estimé fuera de proporción, para revisar

el equipaje de dos adultos muy mayores, que

difícilmente podrían significar riesgo alguno

para la aeronave y sus ocupantes. 

Con el mismo comedimiento con que

había actuado el oficial, pedí a éste transmi-

tir a su superior el hecho al que me he referi-

do.

Formulada esta petición, mi esposa y yo

nos retiramos de la oficina de inspección,

enterados de que la posesión de los libros que

he mencionado había determinado la preocu-

pación del personal militar. 

Debo confesar que en las siguientes diez

horas reflexioné sobre la potencial letalidad

de los libros de un profesor universitario.

Desde luego, no pude digerir la explicación

que recibí.

topía era un reino de gran
riqueza natural. Su abun-
dancia de recursos natu-
rales, -y la alta produc-
tividad de sus
pobladores-, eran de tal
magnitud, que el control

de su gobierno siempre era el centro de
las ambiciones de los poderosos, que lle-
gaban al poder vendiendo sueños y
esperanzas para luego enriquecerse al
encabezar el gobierno, olvidándose del
pueblo, al que controlaban ofreciéndole
migajas.

Un día el pueblo, -cansado de la
rapiña del gobernante en turno-, impulsó
a un gran líder, -carismático y popular-,
quien prometió una nueva era de paz y
justicia. Este fue ungido rey y lo primero
que hizo fue mudarse a vivir al lujoso
palacio imperial.

En la primera Navidad un grupo de
notables del reino, -que formaban parte
de las estructuras de gobierno-, fueron a
verle y con gran alarde le obsequiaron un
gran espejo que le dijeron tenía el don de
la sabiduría y la verdad, pues había
pertenecido a un legendario rey, -admira-
do y querido por todo el pueblo-, quien
durante su gobierno se distinguió por su
gran sapiencia y patriotismo. Además,
este gobernante había sido el artífice de
leyes visionarias, de vanguardia.

Con gran discreción, le hicieron saber
que, -según la leyenda-, el espíritu de este
monarca había quedado hospedado en su
espejo favorito y sólo con algunos seres
especiales, -a quienes él elegía-, se hacía
presente a través de la voz, convirtién-
dose en su guía personal.

Le notificaron que ese espejo, -inser-
tado en finas maderas-, debía ser instala-
do en la sala de los hombres ilustres,
donde el legendario estadista y morador
de ese palacio, acostumbraba reflexionar
antes de tomar las grandes decisiones de

estado que le dieron gloria y
reconocimiento. En ese contexto segura-
mente surgiría el anhelado contacto para-
normal entre ambos monarcas.

En su formación académica y escolar
los ciudadanos de “Utopía” aún seguían
memorizando las grandes frases, -llenas
de sapiencia-, que constituían su gran
legado.

El nuevo rey, -apasionado de la histo-
ria y admirador del gran monarca legen-
dario-, se sintió predestinado para pasar a
la historia de su gran país como el
heredero de esa estirpe de gobernantes
iluminados.

Cada mañana, -muy temprano-, este
gran rey forjó un ritual. Se plantaba
frente a su espejo e iniciaba la conver-
sación con su nuevo guía espiritual y
político, que más que un diálogo era un
monólogo en busca del reconocimiento
de su interlocutor.

Lo que este ilusionado rey no sabía
era que la camarilla que le obsequió tan
valioso objeto, -conocedora de todos los
recovecos del palacio-, había creado ese
mito para tomar control de él.

De este modo, -en la habitación con-
tigua a la sala de los hombres ilustres-,
esa camarilla se reunía cada mañana para
interactuar, -de modo secreto-, con el
monarca y transmitirle los mensajes que
ese selecto grupo de manipuladores
deseaba hacerle llegar a través de una
gran voz forjada en la oratoria, ahora
convertida en el oráculo.

Para dar vida a este gran mito crearon
un sistema acústico que operaba a través
de tuberías ubicadas en la pared que esta-
ba detrás del espejo, conectado este al
salón contiguo, donde ellos sesionaban.
Así generaban una voz de gran rever-
beración, con un timbre sobrenatural de
alto impacto.

De este modo cada mañana, -muy
temprano-, el monarca se solazaba con-
tando a quien suponía era la voz del gran
prócer, sus grandes ideas, esperando

felicitaciones y alimentando su ego.
Este se convirtió en el ritual más

importante del día para este monarca,
que, -encerrado en su palacio-, se vana-
gloriaba de conocer cada rincón del
reino, al cual había recorrido muchos
años antes en busca de forjar alianzas.

Sin embargo, sumido en el confort y
lujo palaciego no se había dado cuenta de
que día tras día se desconectaba cada vez
más de la cruel realidad que vivían sus
súbditos. Arreciaba la violencia que
asolaba al vasto territorio de Utopía.

Esta era generada por hordas salvajes
que tomaban control de poblaciones
enteras, a las cuales sometían a condi-
ciones humillantes, imponiendo un doble
tributo.

El pueblo veía cómo proliferaban
estos grupos violentos ante la inacción
del ejército, institución a la cual el
monarca había pedido tolerancia y
paciencia.

Platicando cada mañana con quien él
suponía era su mentor, descubrió que,
siendo tolerante y magnánimo con estos
grupos invasores, ellos se convertían en
sus aliados para dominar y controlar a
todos sus adversarios políticos. Así evita-
ba negociar con sus opositores, como
siempre lo habían hecho sus antecesores
en el trono con el fin de mantener la año-
rada paz social.

Conforme las víctimas de la violencia
empezaban a manifestar su desencanto
frente a la indiferencia de su rey para con
sus grandes tragedias familiares, este
monarca evadía responsabilidades, cul-
pando siempre a sus antecesores en el
cargo y a sus estrategias fallidas.

Mientras él y sus cercanos y leales
disfrutaban de las comodidades del poder
y sus lujos, los violentos invasores hacían
crecer su control territorial. Muchos de
sus súbditos, -antes pacíficos ciu-
dadanos-, empezaron a convertirse tam-
bién en nuevos grupos de poder territori-
al y verdugos de sus comunidades.

Mientras tanto, sus sesiones tempran-
eras con su espejo y la camarilla que daba
voz a su admirado prócer, se habían con-
vertido en su distractor respecto de los
graves problemas cotidianos. Los elogios
que recibía le hacían olvidar sus prome-
sas iniciales, que le permitieron conectar
con su pueblo.

El tiempo pasó y nunca logró percibir
cómo ese enemigo silencioso, -ahora
convertido en víbora de mil cabezas-,
había logrado penetrar las estructuras de
su gobierno, convirtiendo a unos en cóm-
plices y los otros, -temerosos y sintién-
dose indefensos-, habían tenido que
pactar en silencio, solamente para sobre-
vivir.

Llegó el día en que este monstruo
apocalíptico se convirtió en un poder
paralelo y el pueblo, -que antes le amaba-
, alzó la voz para reprochar a su monarca
su indiferencia y falta de solidaridad.

Sus oídos se cerraron a las súplicas de
ayuda de las madres cuyos hijos e hijas
habían desaparecido sin dejar rastro y
presumiblemente habían perdido la vida
a manos de sus violentos captores, o esta-
ban siendo obligados a realizar activi-
dades contrarias a sus valores morales, en
contra de su voluntad, -en un modelo de
moderna esclavitud-, sin tener la esperan-
za de algún día volver a ver a sus famil-
ias.

Las tragedias desgarradoras con olor a
muerte eran ignoradas por él y sus colab-
oradores.

Así se inició el recuento de los daños
y en la historia de Utopía quedó sellada la
crónica del rey escondido en su palacio.

La historia de Utopía denominó a esa
era como “los años del oscurantismo” y a
este rey se le calificó como “el innom-
brable”.

“Se puede mantener engañados a
muchos durante corto tiempo, o a pocos
durante un largo periodo… pero nunca a
todos durante largo tiempo”

NOTA IMPORTANTE:
Este es un pequeño ejercicio literario

al que podemos calificar como un “cuen-
to de Navidad”, producto de la creativi-
dad y la imaginación. Cualquier similitud
con la realidad, será una simple coinci-
dencia.

a historia del hoy presidente
López Obrador ha estado marca-
da por sus rabietas ante cada fra-
caso. Cómo olvidar cuando
tomó los pozos petroleros en
Tabasco después de perder la
gubernatura de aquel estado, o

cuando armó un plantón de 48 días en Paseo
de la Reforma en su primera derrota presiden-
cial.

Utilizó, desde el año 2000, la Jefatura de
Gobierno del entonces Distrito Federal para
tejer su candidatura a la Presidencia de la
República, sin embargo, no le fue suficiente.
En el año 2006, perdió por 200 mil votos con-
tra Felipe Calderón y en el 2012, 3.3 millones
de votos lo separaron de su anhelo de ser
presidente. Fue hasta la tercera ocasión que
ganó.

Tras 18 años de campaña y luego de 3
intentos, logró convencer a los mexicanos que
era la esperanza de México, por ello 30 mil-
lones de personas votaron por él. Pero lamen-
tablemente, en 5 años de gobierno, no ha dado
resultados.

Prometió bajar la gasolina a 10 pesos, hoy
se pagan más de 22 pesos por litro. Prometió
un sistema de salud de primer mundo, como
el de Dinamarca; en su lugar, tenemos un sis-
tema colapsado, sin medicinas, sin

infraestructura y sin insumos médicos.
Prometió disminuir los homicidios dolosos,
sin embargo, este sexenio pasará a la historia
como el más sangriento, según las propias
cifras oficiales, hay más de 169 mil personas
asesinadas. Prometió acabar con la corrup-
ción y en su lugar, quiere destruir al Inai para
que no se sepa sobre la corrupción de sus
hijos o los sobrecostos de sus tres obras
financieramente inviables.

No han dado resultados, por ello, las
encuestas demuestran que la mitad de los
mexicanos no están de acuerdo con este gob-
ierno. Frente a esta falta de administración
pública eficiente, surge desde la oposición
una mujer inteligente: Xóchitl Gálvez.

Xóchitl hoy tiene la esperanza en sus
manos porque es ejemplo de trabajo, de resul-
tados, de estrategia y prosperidad. Es una
ingeniera egresada de nuestra máxima casa de
estudios, empresaria, inteligente y que ha
demostrado que sí se puede ser una servidora
pública honesta.

La esperanza ya cambió de manos y hoy
está en las manos de Xóchitl Gálvez, ella sabe
cómo los mexicanos podrán salir a las calles y
regresar sanos y salvos. Sabe que se debe for-
talecer a esa clase media que quiere salir ade-
lante, a esa clase media inteligente que todos
los días trabaja por un mejor México.

Morena abandonó a las mujeres, a los
jóvenes, a campesinos, a indígenas, a per-

sonas con discapacidad. Abandonaron a los
buenos mexicanos para abrazar a los delin-
cuentes.

El abandono es una circunstancia que las
personas no olvidan y por eso hoy más que
nunca, saber que la esperanza está en manos
de Xóchitl Gálvez es bueno para México y el
futuro de esta gran nación.

Primer pilón:
Hoy vemos que algunos expriistas se

fueron con Morena porque no obtuvieron
fuero y porque en el fondo saben que este
gobierno autoritario abrirá carpetas de inves-
tigación, sino es que ya las tiene abiertas para
varios de ellos.

Le tienen miedo al gobierno y quieren
impunidad, por eso se van, a pesar del pésimo
recibimiento que han tenido por parte de la
candidata presidencial de Morena, el cual, fue
francamente de desprecio.

La ambición por fuero, por dinero o por
cargos, hace que demuestren su falta de prin-
cipios. No son los primeros ni serán los últi-
mos, pero queda claro que la corrupción y
complicidad en Morena se hace cada vez más
grande.

Segundo pilón:
¡Feliz Navidad! Estoy segura que el próxi-

mo año, cuando Morena deje de gobernar, la
Navidad en México será mucho mejor. Por
ahora les deseo pasen la mejor Navidad posi-
ble en familia y con salud.

domingo 24 de diciembre del  2023

Frente progresista

La esperanza ya cambió de manos

Amador Narcia

Kenia López Rabadán

U

L

L

¿A quién le tiene que tocar para que reaccione el Presidente?

Un pequeño cuento de NavidadUn hecho
curioso
Sergio García Ramírez

Ricardo Homs
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Ciudad de México/El Universal.-

De cara a los comicios 2024, el
Instituto Nacional Electoral (INE) ha
creado un micrositio en el cual es posi-
ble consultar toda la información rela-
tiva a candidaturas independientes en
el Proceso Electoral Federal (PEF)
2023-2024.

En la página es posible consultar
todas las cifras respecto a las mani-
festaciones de intención registradas
con el fin de postularse a la presidencia
de la República, a senadurías de may-
oría relativa y diputaciones de mayoría
relativa.

Asimismo, cada uno de los datos se
encuentra dispuesto en tablas de des-
glose, en las que es posible observar
por categorías las manifestaciones de
intención presentadas para cada cargo,
el número de estas que fue procedente
y los desistimientos.

También es posible descargar para
consulta la lista completa de personas
que presentaron manifestación de
intención, así como el periodo específi-
co en el que las y los aspirantes podrán

recabar apoyo de la ciudadanía.
Aquí podrás consultar la

Convocatoria que emitió el Consejo
General del INE a la ciudadanía intere-
sada en postularse a una candidatura
independiente para las elecciones de
2024, así como las fechas importantes
para el seguimiento del proceso de los
aspirantes.

Otras de las categorías de consulta
con las que cuenta el sitio son:

• Acuerdo del Consejo General
• Diario Oficial de la Federación
• Manifestación de intención
• Modelo Único de Estatutos para

A.C.
• Directorio de Juntas Locales y

Distritales
• Ubicación de la Secretaría

Ejecutiva
Por último, en el micrositio se pre-

cisa información importante a tomar en
cuenta por parte de los aspirantes inde-
pendientes, como cuál es el porcentaje
de apoyo requerido por la Ley y el
cumplimiento de las fechas límite para
que sea procedente su candidatura.

Playas de Rosarito, BC/
El Universal.-                                     

Tras los hechos en Villahermosa,
Tabasco, donde hubo 2 muertos en
penales estatales y se quemarán 15
autos, la precandidata presidencial de
la coalición "Sigamos Haciendo
Historia", Claudia Sheinbaum aseguró
que se tiene que seguir con la pacifi-
cación del país pues no deben de seguir
ocurriendo ese tipo de violencia.

"Hechos como el que pasó ayer en
Tabasco o recientemente en
Guanajuato, pues evidentemente no
deberían seguir ocurriendo y tenemos
que generar las condiciones para seguir
pacificando a nuestro país", sostuvo en
un panel con medios locales de Baja
California.

Mientras tanto, en un mitin en
Playas de Rosarito, Sheinbaum Pardo
dijo que se va a mantener el IVA en 8%
y se bajará el ISR en la frontera, ya que
aseguró que serán prioridades del
segundo piso de la cuarta transforma-
ción.

Recordó que, aunque fue promesa
de muchos ex presidentes de la
República, solo el presidente Andrés
Manuel López Obrador con la Cuarta
Transformación cumplió con la reduc-

ción del IVA en la frontera, donde,
además, se triplicó el salario mínimo.

En este mismo sentido, la precandi-
data única de Movimiento
Regeneración Nacional (Morena),
Partido del Trabajo (PT) y el Partido
Verde Ecologista de México, aseveró
que el problema del agua en la entidad

es una prioridad en la construcción del
segundo piso de la transformación, ya
que es un derecho humano.

"Proyectos prioritarios para Baja
California, uno es el agua, el Presidente
está ayudando, pero nosotros vamos a
seguir ayudando a Baja California para
que el agua se convierta en un derecho

universal", expuso.
Afirmó que "en Baja California no

hay más que el movimiento de la 4T",
pues este estado ha mejorado como
nunca antes gracias a la imple-
mentación de obras de alto impacto
como la construcción de la tercera gari-
ta para agilizar el flujo de mexicanos

que entran y salen de Estados Unidos,
así como el segundo piso vial en
Tijuana.

No obstante, hizo un llamado a la
militancia para no confiarse y organi-
zarse para que el siguiente año, además
de la Presidencia de la República, se
gane la mayoría calificada en el Senado
de la República, la Cámara de
Diputados, las diputaciones locales,
presidencias municipales, en cumplim-
iento al Plan C.

"No nos confiemos, porque en Baja
California y todo el país tenemos un
plan, el Plan C, aquí en Baja California
se trata, no solo de ganar la Presidencia
de la República, quiero un compromiso
de ustedes, de ayudar, porque vamos a
ganar las senadurías, las diputaciones
federales, las diputaciones locales y las
presidencias municipales", manifestó.

Al evento también acudieron José
Antonio Aguilar Castillejos, delegado
político de la precampaña en Baja
California; Raúl Salgado, responsable
de la estructura de defensa; Camila
Galindo, representante de los pueblos
originarios; y Gregorio Hernández, en
representación de jóvenes; Julieta
Ramírez, precandidata a senadora y el
presidente municipal de Ensenada,
Armando Ayala Robles.

Ciudad de México/El Universal.-
El presidente nacional del Partido

Acción Nacional (PAN), Marko Cortés
Mendoza hizo un llamado a que en la
próxima elección presidencial las y los
mexicanos den la cara por su familia y
por Xóchitl Gálvez, "porque dar la cara
por la precandidata presidencial es dar
la cara por México".

Al compartir con la precandidata
presidencial opositora en su visita a
Tlaxcala, el dirigente panista resaltó
que la opción que representa la lianza
entre el PAN, el PRI y el PRD es la
única que puede corregir el rumbo del
país.

"Mi querida Xóchitl, estoy seguro
que con tu corazón, con tu fuerza, esta
gente va a dar la cara por ti y tú vas a
dar la cara por todos ellos", lanzó ante
cientos de militantes y simpatizantes
del PRI, PAN, PRD y Xochilovers que
acudieron en apoyo a la precandidata
presidencial.

En un mitin el municipio de
Apetatitlán, destacó que a diferencia de
quien significa más de lo mismo,
"nosotros queremos apostar por un
México de clase media, de gente traba-

jadora, de gente que se esfuerza todos
los días".

"A lo que hemos venido el día de
hoy todos es a decir con claridad que
queremos corregir el rumbo de México.
Queremos un cambio positivo para
nuestro país, porque hoy realmente a
quien venimos a apoyar es a cada uno
de ustedes, es a cada una de nuestras
familias. Hoy a quien venimos a apo-

yar, señoras y señores, es a México, por
eso hoy estamos aquí", puntualizó.

Por ello, les preguntó si quieren más
de lo mismo con Claudia Sheinbaum o
corregir el rumbo con Xóchitl Gálvez.

El presidente del PAN expuso que
tenemos que decir "ya basta" a la
estrategia fallida de los abrazos a los
criminales, y ya basta porque está
México hoy más violento que nunca.

"Ustedes saben que nos prometieron
que se iba a acabar la violencia y
¿saben cuál se convirtió en el sexenio
más violento en la historia de México?,
el actual", dijo.

Marko Cortés afirmó que la forma
de realmente combatir la violencia y la
inseguridad es dándole abrazos a la
gente de bien y deteniendo a los crimi-
nales, porque a la gente de bien se les
protege y a los criminales se les detiene
y eso es lo que va a hacer Xóchitl
Gálvez como presidenta de México.

Finalmente aclaró que cuando gane
Xóchitl Gálvez ningún programa social
desaparecerá, todos se van a fortalecer
y va a regresar el Seguro Popular, las
estancias infantiles y las escuelas de
tiempo completo.

Guanajuato, Gto.                                 

El Instituto Electoral de Guanajuato
(IEEG) dictó medidas cautelares contra el
gobernador del estado y el dirigente
nacional del PAN, tras la denuncia inter-
puesta por la precandidata a la gubernatu-
ra de Morena, PT y PVEM, Alma Alcaraz
Hernández, por violencia política de
género.

La autoridad electoral ordenó a Diego
Sinhue Rodríguez Vallejo y a Marko
Cortés, que se abstengan de hacer
declaraciones sobre la precandidata a la
gubernatura, Alma Alcaraz Hernández,
quien hizo pública la denuncia en contra
de dichos panistas, el pasado 28 de
noviembre.

Además, ambos panistas deberán reti-
rar las publicaciones de las declaraciones
que hicieron en el sentido de que MORE-
NA ya había perdido la elección tras
haber optado por el perfil de Alma

Alcaraz, y que MORENA ya “había tira-
do la toalla” tras no haber elegido a
Ricardo Sheffield.

Alma Alcaraz celebró que el IEEG
actuara ante las declaraciones machistas
del dirigente nacional del PAN, Marko
Cortés Mendoza y el gobernador Diego
Sinhue Rodríguez, a quienes advirtió que
no permitirá que sigan cometiendo vio-
lencia política de género.

“El Instituto Estatal Electoral de
Guanajuato nos dio la razón (…) se dic-
taron medidas cautelares para la agresión
que tuvieron hacia mi persona, nosotros
denunciamos este hecho como acto de
violencia política de género y les dice a
este par de gañanes que no pueden seguir
hablando de mí, no me pueden men-
cionar”.

“Esto es un logro, es un triunfo, vamos
a seguir adelante porque no nos vamos a
dejar, no es la primera vez que peleamos
este tema de violencia política contra la

mujer, lo vamos a seguir haciendo cada
vez que sea necesario, si tenemos un tema
importante que festejar en este sentido”,
indicó a través de un video.

Además, el IEEG instruyó a los medios
de comunicación que publicaron las
declaraciones de Marko Cortés y Diego
Rodríguez Vallejo a que eliminaran las
notas de sus portales digitales.

El pasado 11 de noviembre, Marko
Cortés declaró que Morena había “tirado
la toalla” al postular a Alma Alcaraz y no
al ex procurador Federal del Consumidor
(Profeco), Ricardo Sheffield Padilla, el
aspirante mejor posicionado.

Por su parte, el gobernador de
Guanajuato, dijo que “pareciera un sacri-
ficio, como diciendo que donde saben que
no tienen posibilidades, están bajando a
un hombre (Ricardo Sheffield) por una
mujer (Alma Alcaraz)”, recalcando que
ya habían dado por perdido a Guanajuato.

Cancún, QRoo.-                                
La militante fundadora de Morena,

Maricruz Carrillo Orozco, denunció
públicamente que nuevamente están
dejando fuera de los puestos de elec-
ción popular a la base y fundadores del
partido, para dárselos a personas ajenas
que andan brincando de puesto en
puesto.

“Estamos exigiendo al Comité
Directivo Estatal que haga valer la con-
vocatoria, porque no hay piso parejo.
La convocatoria dice claramente que
está prohibida cualquier tipo de publi-
cidad, hacer uso de recursos, de pro-
gramas federales y de los cargos”, dijo.

“Pedimos a la presidenta Johana
Acosta que respalde a los militantes, ya
basta de que sólo se considere a los
mismos de siempre. Ellos como diri-
gentes deben de reportar al partido lo
que está pasando. Ella se respalda en
que legalmente no se puede proceder”,
comentó la morenista.

Carrillo Orozco exigió que se
revisen minuciosamente los cientos de

expedientes de hombres y mujeres
aspirantes a los diferentes cargos, para
que sean electos los mejores cuadros,
“porque mucho se especula de que todo
ya está pactado, de que todo ya está
acordado, y eso no es correcto, es

incongruente, no es ético”.
Además, aseguró que no está con-

templando dejar Morena, pero sí
tomaría otras medidas en caso de que
“les vuelvan a dar atole con el dedo”
asignando los cargos por dedazo.

Debe seguir pacificación del país

Sheinbaum Pardo dijo que se va a mantener el IVA en 8% y se bajará el ISR en la frontera

Dictan medidas cautelares a Cortés y Sinhue

Pide dar la cara por México y por Xóchitl

Para corregir el rumbo

Denuncian “dedazo” en Quintana Roo 

Maricruz Carrillo Orozco, denunció públicamente que nuevamente están
dejando fuera a la base y fundadores del partido

Crea INE micrositio para
candidatos independientes

En el micrositio se precisa información importante a tomar en cuenta por
parte de los aspirantes independientes
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Ciudad de México/El Universal.-

52 muertos, 250 mil viviendas
dañadas y 600 hoteles afectados fue el
saldo de la furia del huracán Otis cate-
goría 5 al tocar tierra en Acapulco,
Guerrero, la madrugada del 25 de
octubre del 2023.

Por lo anterior, el 1 de noviembre, el
titular de la Secretaría de Hacienda,
Rogelio Ramírez de la O, acordó un
monto de inversión de 61 mil 313 mil-
lones de pesos para la reconstrucción
de Acapulco.

Explicó que se trata de una cantidad
estimada, la cual se distribuirá entre 20
puntos para rehabilitar servicios públi-
cos y brindar apoyo a los damnificados
del huracán.

Entre estos recursos, se prevé que
todas las viviendas reciban ocho mil
pesos para limpieza. Además de la
entrega de recursos directos para
reconstrucción que oscilarán entre los
35 mil a 60 mil pesos que distribuirá la
Secretaría de Bienestar.

Pero actualmente...¿Qué tanto se ha
reconstruido en Acapulco?

PLAYA PAPAGAYO

A través de la página de Facebook
Solo Acapulco, habitantes de Guerrero
y turistas a las playas acapulqueñas
mostraron con videos y fotos la reacti-
vación de las costas.

Una de ellas, es la playa Papagayo,
misma que el huracán Otis arrasó con
sus palmeras, hoteles cercanos y todo a
su paso, sin embargo, en la actualidad
dicha costa volvió a brillar.

El pasado 12 de noviembre, la gob-
ernadora de Guerrero, Evelyn Salgado
también mostró el resultado del arduo

labor de limpieza que se hizo en la
playa papagayo.

PLAYA REVOLCADERO

Otra playa emblemática y más con-
currida de Acapulco, es Revolcadero,
misma que actualmente se ve limpia,
según los comerciantes de la zona,
quienes por medio de sus redes sociales
invitan a los turistas a visitar el mar
abierto y a presenciar los increíbles
amaneceres de este puerto.

ZONA DIAMANTE

En otras imágenes, un grupo de
mujeres realiza ejercicios en la zona
Diamante, el aérea más afectada de
Acapulco. En el fondo, aún yacen las
palmeras impactadas por el huracán y
los hoteles destruidos por el fenómeno
natural.

COLONIAS ALEJADAS DE

PLAYAS DE ACAPULCO

Si bien, en las playas la reactivación
avanza, colonias lejanas al puerto de
Acapulco aún padecen los estragos de
Otis, como es la acumulación de
basura.

Mientras que en otras colonias el
retiro de escombros sigue su ritmo.

ACAPULCO CON 127

HOTELES LISTOS 

PARA LOS TURISTAS

La gobernadora de Guerrero,
Evelyn Salgado, informó que 127 hote-
les en Acapulco cuentan con habita-
ciones listas para recibir a turistas para
las próximas fiestas decembrinas.

"Tenemos una proyección para cer-
rar el año con 4 mil 534 habitaciones
disponibles en 127 hoteles, tanto en la
zona tradicional, dorada, diamante y
pie de la cuesta", señaló en conferencia
de prensa.

Zacatecas, Zac./El Universal.-

En los últimos 10 días han quedado

varados dos trenes repletos de miles de

migrantes centroamericanos que viajan

arriba de "La Bestia" con el objetivo de

llegar a la zona fronteriza con Estados

Unidos, ante esta situación, las autori-

dades zacatecanas informaron que han

pedido a Ferromex que las paradas no

se hagan en zonas en despoblado de

esta entidad y se han enviado a las esta-

ciones de Torreón, Coahuila.

En entrevista con EL UNIVERSAL,

Jorge Luis Gallardo, coordinador

estatal de Protección Civil de

Zacatecas, informó que en medio de

esta crisis, un contingente de 40

migrantes se quedaron en el crucero de

San Fernando, en Zacatecas, ya que

perdieron el tren cuando las máquinas

reanudaron la ruta, pero aunque se les

ha ofrecido que se vayan a los alber-

gues, se han negado, ya que están en

espera de volver a subirse a otro tren y

continuar con la travesía por el territo-

rio mexicano arriba de la bestia.

Menciona que el 13 de diciembre se

tuvo el reporte de que en la estación La

Colorada, en el municipio de Villa de

Cos, había parado un tren con más de

mil 500 migrantes, pero debido a que

duró dos días, algunos transbordaron a

otro ferrocarril que llegó, pero se

tuvieron que quedar 280 en albergues y

50 más en vagones, entre los que se

encontraban 30 niños.

De nueva cuenta, este jueves pasa-

do, otro tren que llevaba cerca de dos

mil migrantes provenientes de

Venezuela, Honduras y Ecuador se

detuvo a la altura de la comunidad de

San Jerónimo, en el municipio

Guadalupe, mismo que reanudó su

trayecto el viernes.

En esta última ocasión, Rodrigo

Reyes Mugüerza, secretario general del

gobierno de Zacatecas, informó que se

entablaron comunicaciones con la

empresa Ferromex para conocer el

motivo de esta situación y se les infor-

mó que se debe a que por indicaciones

del Gobierno de Estados Unidos se ha

cerrado la frontera de Piedras Negras y

Ciudad Juárez, lo que ha ocasionado

las detenciones temporales de trenes en

ciertos puntos del trayecto ferroviario.

Por su parte, el comandante

Gallardo asegura que una vez que se

tiene conocimiento de estas situa-

ciones, se han desplegado las corpora-

ciones de protección civil y de seguri-

dad de los tres niveles de gobierno para

brindar ayuda humanitaria con cobijas,

alimentos y atención médica.

Sin embargo, considera que cada

vez la situación de los traslados será

más complicada por los cierres fronter-

izos que ha indicado Estados Unidos y

refiere que también sería conveniente

que ponga mayor énfasis la empresa

Ferromex, porque en algunos relatos

que han logrado escuchar de los volun-

tarios que apoyan a los migrantes reve-

lan que el personal de la empresa fer-

roviaria les cobra 100 pesos por dejar-

los subir a "La bestia".

Insiste que es una triste realidad lo

que ocurre con los migrantes que viajan

con la esperanza de alcanzar el sueño

americano, por ello, es muy difícil que

los migrantes centroamericanos desis-

tan de usar el ferrocarril como su

instrumento para acercarse a la zona

fronteriza con Estados Unidos.

Manzanillo, Col./El Universal.-

El Servicio Sismológico Nacional
registró un sismo de intensidad 4 con
epicentro en Manzanillo, Colima, a las
10:18 horas de este sábado 23 de
diciembre de 2023.

La unidad estatal de Protección
Civil activó los protocolos de seguri-
dad, pero hasta el momento no se ha
informado sobre personas heridas.

Por su parte, el Sistema de Alerta
Símico Mexicano (Sasmex) indicó que
el temblor no ameritó la activación de
la alerta sísmica, pues "la estimación
de energía en los primeros segundos no
superó los niveles preestablecidos".

Ciudad de México/El Universal.-

La presidenta de la Comisión de
Salud del Senado, Lilia Margarita
Valdez Martínez, consideró grave que
los jueces protejan a empresarios que
producen y venden cigarrillos elec-
trónicos, pues sólo piensan "en el dere-
cho que se tiene de comercializar lo
que sea", pero no son conscientes de las
enfermedades que provocan ni de las
pérdidas económicas que se generan
por los tratamientos.

Valdez Martínez hizo un llamado a
quienes tienen la responsabilidad de
impartir justicia para que piensen en la
salud y economía de todos los mexi-
canos, no "en la economía de sólo 10
personas".

"Dicen ellos que trabajan para
impartir justicia, pero es cuando uno
dice ¿justicia es proteger a quien enfer-
ma a todo un país, eso es justicia?, pues
yo no soy experta en Derecho, pero
pues eso no es justicia".

"Es grave que los jueces que prote-
gen a los empresarios, a los que venden
los cigarrillos, piensan en el derecho
que se tiene de comercializar lo que
sea, pero dejan de lado que el daño es
mucho más grave que lo que se gana
económicamente, porque luego el
Estado, el país, tiene que invertir miles
de millones de pesos en tratamientos
que generalmente no curan esas enfer-
medades", puntualizó.

La legisladora explicó que para

atender la Enfermedad Pulmonar
Obstructiva Crónica, conocida como
EPOC, se requiere desintoxicar los pul-
mones del hollín, de las sustancias, de
la nicotina de los cigarrillos, pero no
hay muchas maneras de hacerlo y se
necesita conectar al paciente a tanques
de oxígeno, de por vida.

Lilia Margarita Valdez también
comentó que entre los temas pendi-
entes para el próximo Periodo
Ordinario de Sesiones está un proyecto

para prohibir el uso de aditivos en los
productos de tabaco, ya sea como parte
de la mezcla, a través de cápsulas o
cualquier otro dispositivo externo.

Recordó que a los productos de
tabaco "se les agrega esa sustancia que
está en una forma de esferita, ahí va el
saborizante, para que el tabaco natural
no raspe en la garganta, para que sepa a
mentol, para que sepa a chicle, para
que sepa a galletas, pero son adictivos".

Margarita Valdez adelantó que en la
Comisión de Salud se ha propuesto que
esos saborizantes químicos se retiren
de los cigarrillos, "no estamos prohibi-
endo nada, que quede bien claro".

En entrevista, la senadora subrayó
que una persona adulta o mayor de 18
años puede tomar la decisión de
fumarse los cigarrillos que quiera, pero
el Estado tiene la obligación de prote-
ger a quienes son vulnerables al humo,
niños y los adolescentes, o a quienes
desconocen lo que se fuman, por lo que
debemos de regularlo.

Quitando esos aditivos, señaló, que
las industrias tabacaleras sigan pro-
duciendo sus cigarrillos y quien lo
desee lo siga comprando y lo fume.

Ciudad de México/El Universal.-

Luego que el pasado viernes inaugu-
rara el reinicio de las operaciones de
transporte de pasajeros de la línea Z del
Tren Interoceánico de Salina Cruz,
Oaxaca, a Coatzacoalcos, Veracruz, la
mañana de este sábado, el presidente
Andrés Manuel López Obrador, super-
visa la obra ferroviaria desde el puerto
veracruzano a Teapa, Tabasco, su esta-
do natal.

Tras pernoctar en Coatzacoalcos, la
mañana de este sábado el Mandatario
federal se subió de nueva cuenta al fer-
rocarril donde supervisa el fun-
cionamiento de este tramo en compañía
del almirante José Rafael Ojeda Durán,
secretario de la Marina (Semar) y de
representantes de empresas, así como
de funcionarios del gobierno federal.

Jesús Ramírez Cuevas, vocero pres-
idencial, escribió en su cuenta de X:

"El Tren Interoceánico siguió hoy su
marcha desde el puerto de
Coatzacoalcos hacia Teapa, Tabasco.
El presidente Andrés Manuel López
Obrador supervisa su funcionamiento

junto con el almirante secretario de la
Marina, José Rafael Ojeda Durán rep-
resentantes de las empresas, así como
con funcionarios del Gobierno de
México", escribió en la red social.

Se registra 
sismo en 
Manzanillo

Hasta el momento no se ha informa-
do sobre personas heridas.

Migrantes centroamericanos quedan varados en Zacatecas

Las autoridades zacatecanas informaron que han pedido a Ferromex que las
paradas no se hagan en zonas en despoblado.

Acusan protección a productores 
de cigarrillos electrónicos

Valdez Martínez hizo un llamado a quienes tienen la responsabilidad de
impartir justicia para que piensen en la salud y economía de los mexicanos

AMLO se vuelve subir al Tren Interoceánico

El presidente Andrés Manuel López Obrador, supervisa la obra ferroviaria
desde el puerto veracruzano a Teapa, Tabasco

El Estado tiene la obligación de proteger a quienes son vulnerables al humo. 

Así va la reconstrucción 
de Acapulco tras ‘Otis’

Los ciudadanos han ayudado en la limpieza.

La gobernadora de Guerrero, Evelyn Salgado, informó que 127 hoteles en
Acapulco cuentan con habitaciones listas para recibir a turistas
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Tiroteo en Florida deja un
muerto y varios heridos

Florida, EU.- 

Un hombre murió y varias
personas más resultaron heridas
después de un tiroteo dentro de
un centro comercial de Ocala,
Florida, el sábado por la tarde,
según el jefe de policía de Ocala,
Mike Balken.

Balken dijo que la policía
recibió llamadas al 911 sobre
múltiples disparos dentro del
Paddock Mall. Añadió que la lla-
mada llegó describiendo un
escenario de “tirador activo”, por
lo que respondieron con una
fuerte presencia policial.

"Los oficiales inmediatamen-
te ingresaron al centro comercial
y finalmente descubrieron que
no se trataba de una situación de
tirador activo", dijo Balken.

En cambio, la policía caracte-

rizó el incidente del tiroteo como
un acto de violencia dirigido,
dijo Balken.

El jefe confirmó que un hom-
bre adulto fue encontrado muer-
to dentro del centro comercial
por heridas de bala

Balken dijo que una mujer
sufrió una herida de bala en la
pierna. Dijo que fue transportada
a un hospital local. Balken dijo
que se espera que sobreviva.

La policía todavía está bus-
cando al sospechoso, que fue
descrito como un hombre negro
que vestía una sudadera con
capucha negra, pantalones
negros y una máscara negra
sobre el rostro, dijo Balken.

En un tweet la policía de
Ocala publicó en X, que reali-
zando un “barrido secundario”
del centro comercial.

Convoca Milei al Parlamento
para debatir reforma económica

Buenos Aires, Argentina.-                    

El presidente de Argentina,
Javier Milei, llamó este sábado
al Parlamento a sesiones extra-
ordinarias para tratar un paquete
de leyes de reforma del Estado y
el megadecreto para desregular
la economía, así como acuerdos
comerciales con otros países. 

La convocatoria se realiza
poco después de un paro contra
las reformas propuestas por el
mandatario.

Este paquete de leyes, a tratar
entre el 26 de diciembre y el 31
de enero, forman parte del pro-
grama de reformas de Milei,
que no podían ser incluidas en
el decreto de necesidad y urgen-
cia (DNU) para desregular la
economía y el sector público y
que generaron el rechazo gene-
ralizado de la sociedad argenti-
na.

En el detalle de las iniciati-
vas enviadas al Congreso de la
Nación destaca el proyecto de
ley de reforma de las funciones
del Estado, que buscará acom-
pañar y profundizar las iniciati-

vas de orden fiscal y recorte del
gasto público, además de inicia-
tivas para la restitución de
impuestos sobre los salarios,
modificaciones a la ley electoral
y reformas del Estado.

También se incluiría un apar-
tado con cambios en la
Administración Pública que
habilitarían las privatizaciones
de empresas estatales, una de
las promesas de campaña del

mandatario, así como la posibi-
lidad de establecer a nivel
nacional una Boleta Única de
Papel en las siguientes eleccio-
nes, donde los votantes podrán
ver los nombres de los postulan-
tes y todas las fuerzas políticas
en una papeleta individual,
medida que permitiría ahorrar
costos de impresión.

Sin embargo, el plato fuerte
está contenido en el megadecre-

to con más de 300 reformas que
cambiarán la vida cotidiana de
los argentinos. Entre otras
modificaciones el decreto dero-
ga la ley de alquileres, que serán
sin plazo, sin tope de precios y
en cualquier moneda. También
lleva de tres a ocho meses el
período de prueba laboral, eli-
mina protecciones a los trabaja-
dores y leyes que resguardan al
consumidor de aumentos de
precios abusivos, ello cuando la
inflación supera el 160 por cien-
to anual y la pobreza el 40 por
ciento.

El Congreso tiene diez días
para refrendar o rechazar el
decreto en su totalidad, sin que
pueda abrir a discusión los deta-
lles de su contenido, según el
reglamento para el tratamiento
de los decretos de necesidad y
urgencia. 

El decreto se aprueba por
mayoría simple y entrará en
vigor de todos modos el 29 de
diciembre en caso de no ser tra-
tado en el plazo previsto. En
cambio, para invalidarlo deben
rechazarlo ambas cámaras.

El Congreso tendrá sesiones extraordinarias para abordar leyes
que buscan desregular la economía.

San Salvador, El Salvador.-                   

Un juzgado de El Salvador
ordenó la detención del expresi-
dente Alfredo Cristiani acusado de
encubrir a los responsables de la
masacre de El Mozote, donde unas
mil personas murieron en 1981 a
manos del ejército durante la gue-
rra civil, se informó este sábado.

La orden de "detención provi-
sional" contra Cristiani, presidente
del 1989 al 1994 y en paradero
desconocido, fue emitida por el
delito de "encubrimiento personal"
por decretar una amnistía con la
que se evitaba el procesamiento de
los responsables de la matanza,
según una resolución la resolución
judicial, dijo el abogado Alejandro
Díaz, defensor de familiares de
víctimas.

La orden, que también implica
a cuatro exdiputados, fue emitida

por un juzgado de la ciudad de San
Francisco Gotera (noreste) que
procesa a varios militares por la
matanza, considerada la más gran-
de en Latinoamérica y perpetrada
durante la guerra civil de El
Salvador (1980-1992).

"Nos interesa que se persiga a
todos los responsables y desde
hace años se ha estado hablando de
las personas que han estado obsta-
culizando, solamente que pensa-
mos que son más las que están
involucradas (...) y debe investigar-
se realmente", agregó Díaz.

Según la resolución, Cristiani,
de 76 años, y los cuatro exdiputa-
dos encubrieron a los presuntos
responsables de la masacre al
impulsar la amnistía, aprobada en
1993 y derogada en 2016.

Esa ley "les garantizaba plena y
absoluta impunidad a los autores
materiales e intelectuales" de las

masacres de El Mozote y lugares
aledaños, indicó el texto. 

El asesinato masivo ocurrió
entre el 9 y el 13 de diciembre de
1981. Unidades del Ejército salva-
doreño, encabezadas por el

batallón contrainsurgente Atlacatl -
adiestrado por Estados Unidos-,
asesinaron a al menos 988 habitan-
tes, entre ellos 558 niños, de El
Mozote y comunidades cercanas.

Washington, EU.-                                

El primer ministro de Israel,
Benjamin Netanyahu, conversó
telefónicamente este sábado con el
presidente de Estados Unidos, Joe
Biden, a quien agradeció el respal-
do de la potencia norteamericana
en el Consejo de Seguridad de la
ONU, donde EU se abstuvo esta
semana de apoyar una resolución
que llamaba a aumentar la entrega
de ayuda a la Franja de Gaza.

El comunicado de la oficina de
Netanyahu añadió que el primer
ministro también "dejó en claro
que Israel persistirá en la guerra
hasta que todos sus objetivos sean
plenamente alcanzados", esto es la
eliminación de Hamás y el regreso

a Israel de todos los rehenes toma-
dos por Hamás el 7de octubre.

La Casa Blanca informó que
durante la conversación telefónica
que sostuvieron esta jornada el pre-
sidente Joe Biden y el primer
ministro de Israel, Benjamin
Netanyahu, el mandatario nortea-
mericano presionó a su contraparte
para que se proteja la vida de los
civiles que viven en Gaza.

"El presidente enfatizó en la crí-
tica necesidad de que se proteja a la
población civil, incluidos aquellos
que apoyan las operaciones de
ayuda humanitaria, y la importan-
cia de permitir a los civiles mover-
se a áreas seguras lejos de las zonas
de combate", señala el comunicado
emitido por Washington. "Los líde-

res también discutieron sobre la
necesidad de garantizar la libera-
ción de todos los rehenes" que
siguen en manos del grupo terroris-
ta Hamás, agrega el texto.

200 MUERTOS 
EN 24 HORAS

El Ministerio de Sanidad de la
Franja de Gaza, controlado por
Hamás, actualizó las cifras de víc-
timas en el conflicto, tras registrar
201 muertos y 368 heridos durante
las últimas 24 horas por ataques del
Ejército de Israel, que mantiene
una ofensiva por aire, tierra y mar
sobre el enclave palestino.

El Ejército israelí realizó este
sábado una serie de ataques aéreos
en el campo de refugiados de Al

Bureij, situado en el centro de la
Franja de Gaza, y en el campo de
refugiados de Yabalia, en el norte,
informó la agencia oficial de noti-
cias palestina, Wafa. 

Entre los muertos de Al Bureij
se encuentra una niña, mientras
que en Yabalia decenas de civiles
murieron por el ataque contra una
vivienda, y las ambulancias bata-
llaron para poder acceder a los
heridos debido a los continuos
bombardeos y disparos, añadió.

Con el reciente saldo, el núme-
ro de víctimas en la Franja de Gaza
subió a 20 mil 258 muertos y 53
mil 688 heridos desde que estalló
el conflicto armado el 7 de octubre
entre el grupo islamista Hamás e
Israel.

Fue un acto de violencia dirigido, aseguraron las autoridades
policiaca; aún no hay detenidos.

No ha sido detenido porque su paradero es desconocido.

Nueva York, EU.-                              

Es de esperar que las infeccio-
nes por gripe y COVID-19 aumen-
ten en las próximas semanas, dicen
funcionarios de salud de Estados
Unidos, con aumentos impulsados
por las reuniones navideñas, dema-
siadas personas no vacunadas y
una nueva versión del coronavirus
que puede estar propagándose
más. fácilmente.

La semana pasada se informa-
ron altos niveles de enfermedades
similares a la gripe en 17 estados
de la Unión Americana, frente a 14
la semana anterior, dijeron los
Centros para el Control y la
Prevención de Enfermedades.

“La gente viaja mucho más esta
temporada. Quieren ver a sus fami-

lias”, dijo la Dra. Manisha Patel de
los CDC. “Y todo eso se suma a la
mezcla” en la propagación de
virus.

Los funcionarios de salud están
atentos a una versión del coronavi-
rus en constante evolución, conoci-
do como JN.1. La variante ómi-

cron se detectó por primera vez en
EU en septiembre y ahora repre-
senta aproximadamente el 20% de
los casos. Los CDC esperan que
alcance el 50% en las próximas
dos semanas, dijo Patel.

Puede propagarse más fácil-
mente o evadir mejor nuestro siste-
ma inmunológico, pero no hay evi-
dencia de que la cepa cause una
enfermedad más grave que otras
variantes recientes, dicen los fun-
cionarios de salud. 

En cuanto a la gripe, los prime-
ros signos sugieren que las vacunas
actuales coinciden bien con la cepa
que causa la mayoría de las enfer-
medades, y esa cepa generalmente
no causa tantas muertes y hospita-
lizaciones como otras versiones.La estadística podría empeorar durante las vacaciones, dicen

autoridades sanitarias.

Sostuvieron una conversación telefónica este sábado.

Ordenan detención de expresidente por masacre

Aumentan cuadros de gripe y Covid en EU

Le insiste Biden a Netanyahu proteger a civiles

Mientras ella dice “guerra”, Putin dice “operación militar espe-
cial” a lo que pasa en Ucrania.

Niegan candidatura a rival de
Putin por la presidencia rusa

Moscú, Rusia.-                                                     

La Comisión Electoral
Central de Rusia rechazó este
sábado 23 de diciembre la can-
didatura presidencial de
Yekaterina Duntsova, periodis-
ta y exlegisladora, alegando
errores en los documentos pre-
sentados para la postulación. 

"La Comisión Electoral
Central se negó a registrar mi
grupo de iniciativa", escribió
Duntsova en su cuenta de
Telegram. Además, según ase-
guró un canal cercano a su
campaña, dicho organismo
encontró 100 errores en los
documentos de su nominación
presentados esta semana.

Por su parte, la jefa de la
comisión, Ella Pamfilova emi-
tió un comunicado en el que se
refería a la exlegisladora. "Eres
una mujer joven, todavía tienes
todo por delante. Cualquier
menos siempre se puede con-
vertir en un más", afirmó. 

Una determinación que bus-
cará ser apelada por la periodis-
ta frente el Tribunal Supremo
de Rusia. Duntsova pretende
agotar sus recursos: pidió al
partido Yabloko que la nombra-
ra candidata, pues no podrá ser
presentada nuevamente por sus
partidarios.

El episodio se suma al histo-
rial de bloqueo al que se
enfrentan los opositores de
Vladimir Putin en la esfera
política rusa. Entretanto, el
mandatario suma apoyos para
unas elecciones presidenciales
en 2024 en las que será el único
favorito.

Yekaterina Duntsova ha sido
periodista y legisladora. Tiene
40 años y es madre de tres
hijos.

Desde que estalló la inva-
sión rusa de Ucrania, Duntsova
ha defendido poner fin a la vio-
lencia, liberar a los prisioneros
y ha expresado su deseo de que
Rusia sea democrática.

Los trabajos serán del 26 al 31 de diciembre 
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Alma Torres Torres                    

Las dos coaliciones presenta-
das por el PRI, PAN y PRD y la
de Morena, PT y Partido Verde
fueron aprobadas por el Instituto
Estatal Electoral y de Participa-
ción Ciudadana de Nuevo León,
de manera unánime.

Las alianzas se presentaron el
pasado 13 de diciembre, minu-
tos antes del cierre del registro.

En la aprobación de las coali-
ciones "Fuerza y Corazón x
Nuevo León" y "Sigamos Ha-
ciendo Historia en Nuevo León"
se realizaron diversas observa-
ciones.

María Guadalupe Téllez,
consejera del IEEPC destacó "se
advierte que los partidos que lo
suscriben, no presentaron que
otorgarán a las mujeres que pos-
tulan el 50 por ciento de su pre-
rrogativa de acceso a los
tiempos de radio y televisión".

En este sentido, se aprobaron
las alianzas, con la condición de
que se destinen las prerrogativas
para los espacios de promoción
con las que cuentan.

Fuerza y Corazón x Nuevo
León está integrada por el Par-
tido Acción Nacional (PAN), el
Partido Revolucionario Institu-
cional (PRI) y el Partido de la
Revolución Democrática
(PRD), para postular cargos
para 29 Ayuntamientos y 26 Di-
putaciones locales. 

Mientras que Sigamos Ha-
ciendo Historia en Nuevo León
está conformada por Morena, el
Partido del Trabajo (PT) y el
Partido Verde Ecologista de
México (PVEM), para conten-
der por 27 Ayuntamientos y 18
Diputaciones locales. 

Además, se aprobaron las

plataformas electorales de di-
chas coaliciones, que se pueden
encontrar en la página web
www.ieepcnl.mx

REQUERIMIENTOS
El Consejo requirió al PAN

para que, a más tardar en el mes
de enero de 2024, remita al Ins-
tituto la decisión de la Comisión
Permanente Nacional de dicha
entidad política, en torno a la ra-
tificación de la colaboración res-
pectiva.

También ordenó al partido
político  Morena, al PT y al
PVEM que destinen a las muje-
res que postulen a cargos de
elección popular por lo menos el
50 por ciento de la prerrogativa
de radio y televisión con la que
cuentan; con motivo del conve-
nio de coalición.

COMISIONES
El Consejo General designó a

la Consejera Electoral, Rocío
Rosiles Mejía, como Consejera
Instructora de este organismo,
encargo que ejercerá a partir de
su aprobación y hasta el 30 de
septiembre de 2024. 

Además, con la incorpora-

ción de la Consejera Electoral,
Alejandra Esquivel Quintero, el
pasado 15 de diciembre; el Ins-
tituto aprobó modificar la inte-
gración de sus Comisiones
Permanentes y Temporales.

En la misma Sesión y con re-
lación al Programa de Resulta-
dos Electorales Preliminares
(PREP) para el Proceso Local
Ordinario 2023-2024, se aprobó
el proceso técnico operativo, las
ubicaciones e implementación
de los Centros de Acopio y
Transmisión de Datos (CATD)
y Centros de Captura y Verifi-
cación (CVV).

También, se instruyó a las
Comisiones Municipales Elec-
torales (CMES) para la supervi-
sión de las actividades
relacionadas con dicho pro-
grama.

Consuelo López González                    

Con condiciones cambiantes,
Nuevo León tendrá una cálida
Nochebuena y fresca Navidad.

Luego que en días anteriores se
hablara de temperaturas gélidas e
incluso caída de nieve durante los
festejos navideños, el Sistema
Meteorológico Nacional descartó
esta posibilidad.

Si bien ayer fue un día
nublado, con alta probabilidad de
lluvias y valores por debajo de los
18 grados centígrados; este 24 de
diciembre se pronostica soleado y
el termómetro subirá hasta los 29
grados centígrados.

GRAN CELEBRACIÓN
Los regios podrán gozar li-

bremente de celebraciones al
aire libre y portar ropa ligera.

Suéteres, chamarras y abrigos
preparados para el outfit de este
domingo, saldrán sobrando.

Más no así el lunes 25 de di-
ciembre, pues en el transcurso
del día se registrará un nuevo
descenso en el termómetro.

El ingreso de una masa de
aire polar traerá un cielo mayor-
mente nublado y probabilidad
de precipitaciones de un 20 por
ciento.

Se prevén temperaturas mín-
imas de 14 grados centígrados,
y máximas de 19 grados.

Aquellos que desean una
blanca y fría Navidad, tendrán
que esperar para otra ocasión.

La imagen que circuló en
redes sociales con valores por
debajo de los cero grados centí-
grados, aclaró Protección Civil
Nuevo León, es falsa.

Para un saldo blanco, la cor-
poración de auxilio emitió una
serie de recomendaciones entre
las que destacan el poner espe-
cial atención a las luces
navideñas.

Será un día y noche con temperaturas de hasta 29 grados
Celsius para la zona metropolitana.

Jorge Maldonado Díaz
Consuelo López González           

Tras una serie de operativos
por parte de las autoridades, el
municipio de Monterrey realizó
el decomiso de 310 kilos de pi-
rotecnia.

Los dispositivos se vienen re-
alizando desde el pasado 22 de
diciembre por la Dirección de
Comercio, dependiente de la Se-
cretaría del Ayuntamiento.

De acuerdo con las autorida-
des, todo lo incautado se derivó a
que se estaban vendiendo de ma-
nera ilegal en la vía pública.

Según el reporte en las accio-
nes el personal de Protección
Civil aseguró un total de 29 pa-
quetes.

Gracias a una inspección por
las calles del primer cuadro de la
ciudad, se inspeccionaron 32
puestos de venta semifijos.

Los decomisos se llevaron a
cabo con fundamento en lo esta-
blecido en las fracciones II y
XVII del artículo 42 del Regla-
mento para el Uso de la Vía
Pub́lica en el Ejercicio de la Ac-
tividad Comercial.

Los operativos se realizaron
en calles del Centro de la Ciu-
dad, como Colegio Civil, 5 de
Mayo, 15 de Mayo, Garibaldi,
Aramberri, Madero, Colón y
Félix U Gómez.

Las acciones se extendieron
también a avenidas como Luis
Donaldo Colosio, Paseo de los
Leones, Lázaro Cárdenas y Ruiz
Cortines, entre otras.

En los operativos encabeza-
dos por la Dirección de Comer-

cio también participaron ele-
mentos de la Policía de Monte-
rrey.

Las autoridades regias señala-
ron que van a continuar con las
acciones en busca de la pólvora
que se vende de manera clandes-
tina en la vía pública. 

LLAMADO DE PC
En busca de un saldo blanco

durante los festejos decembri-
nos, Protección Civil de Nuevo
León emitió una serie de reco-
mendaciones como el extremar
precauciones con las luces navi-
deñas.

Erik Cavazos Cavazos, direc-
tor de la corporación de auxilio,
indicó que la noche del 24 de di-
ciembre y la madrugada del día
25 se dispara el número de in-
cendios.

Ya sea por el encendido de
cohetes o cortos circuitos en las
instalaciones eléctricas, el fuego
suele hacerse presente en No-
chebuena y Navidad.

La manipulación de pólvora
fue prohibida por los daños al
medio ambiente y el riesgo de
accidentes entre los menores.

“Debemos de estar muy aten-
tos con nuestras luces navideñas
o nuestros adornos para evitar
cualquier tipo de accidente”, re-
firió.

“No sobrecargar es muy im-
portante, no debe de haber cables
rotos o un posible sobrecalenta-
miento, es muy importante pre-
venir accidentes en casa”.

“Vamos a tener un desple-
gado para un saldo blanco en
estas fiestas navideñas”, dijo.

Se tomaron además acuerdos respecto a la paridad en los tiempos publicitarios.

Aprueban coaliciones en NL

Tendrá Nuevo León una 
cálida Nochebuena

Retiran 300 kilos de 
cohetes en vía pública

Saturan el Centro en compras de último momento
Jorge Maldonado Díaz                 

Como era de esperarse, el
Centro de Monterrey resultó
abarrotado en vísperas de la No-
chebuena y Navidad por la gente
que acudió a realizar sus com-
pras de último minuto, incluso
las tiendas comerciales ya con-
taban con enormes filas desde
antes que abrieran.

Las calles del primer cuadro
de la ciudad se convirtieron en
una marea de gente a tal grado
que en algunos tramos no se
podía ni avanzar.

JUÁREZ Y MORELOS
Las avenidas Juárez y More-

los se convirtieron en las más vi-
sitadas por los ciudadanos
algunos en busca de la ropa de
marca del momento, así como
los zapatos o tenis.

Otros más fueron a las tien-
das departamentales en busca
del juego de video de moda o los
aparatos electrónicos.

Algunos otros se lanzaron
sobre el Mesón Estrella ubicado
en las calles de Aramberri, Juan
Méndez, Colegio Civil y Ru-

perto Martínez.
Las personas estaban en

busca de los alimentos y com-
plementos para los preparativos
de la cena navideña.

Algunos otros estaban en
busca de los juguetes para los
pequeñines que le escribieron a
Santaclós.

Juanita Espinosa Arteaga, se-
ñaló que como cada año acudía
al mercado para buscar lo nece-

sario para la cena con la familia.
“Estoy comprando las hojas

para loa tamales, el chile, la ce-
bolla, el tomate y la carne la
compré en otro lugar, todo para
pasar la noche en familia”, se-
ñaló.

Ricardo Salazar Treviño,
quien llegó de visita a la ciudad,
dijo que acudió a visitar a sus fa-
miliares y de paso, comprar al-
guna ropa y tenis para pasar la

noche, además de adquirir los
regalos para los menores.

“Vine por unas cosas que me
faltaron de improviso, más que
nada para los niños pequeños,
son los que llegaron de impro-
viso, están pidiendo algunas
cosas y espero que les guste”.

“Llegué desde temprano,
nada más que está muy lleno en-
tonces se batalla para llegar al
Centro”, comentó.

TAXISTAS ABUSIVOS
Otros más fueron a los loca-

les del Mercado Juárez y apro-
vecharon para comprar su
cachito para el sorteo Magno
próximo.

Quienes hicieron su agosto
fueron los trabajadores del vo-
lante, tanto de aplicación como
los tradicionales.

Las tarifas se habilitaron en
dinámicas y los taxistas tradi-
cionales cobraban la cuota que
querían sin que nadie les dijera
nada.

Elementos de la Policía de
Monterrey vigilan los comercios
en diferentes puntos de las prin-
cipales avenidas de la ciudad.

Consuelo López González                   

Para evitar que los usuarios
sean sorprendidos y se queden ti-
rados durante los festejos de estas
fechas festivas, las diferentes rutas
urbanas compartieron sus horarios
de operación por Navidad y Año
Nuevo.

Aunque en horas diferentes, la
primera y última salida sufrirán
modificaciones, por lo que se re-
comienda tomar previsiones para
trasladarse a tiempo a sus destinos.

LOS AJUSTES
El Instituto de Movilidad y Ac-

cesibilidad publicó en redes socia-
les una tabla en la se detallan los
itinerarios de las Rutas Express, en
las que dan servicio los nuevos ca-
miones verdes.

“Te compartimos los horarios
en los cuales estarán operando las
Rutas Express que estarán vigen-
tes los días 24, 25, 31 de diciembre
2023 y de 1 de enero 2024”, se lee.

Según el desglose, el 24 y 31 de
diciembre se mantendrá el horario

de la primera salida, pero dejarán
de circular horas antes.

La última salida de la R-108
Zaragoza y R-68 Pedreras será a
las 18: 00 horas; San Roque 18: 30
horas; Santa 18: 45 horas; Rutas
Circuito García, San Mateo, Valle
del Roble, y Valle Soleado  a las
19: 00 horas; Jaral, Mirador, Mina,
R-125 Fama-Aurora, San Mario,
San Bernabé, Sauces-Sendero, Vi-
llas, Zuazua, Valle del Norte y
Ciénega, a las 20: 00 horas.

Con mayor margen, la Ruta Y
Griega- Aeropuerto tendrá una úl-
tima corrida a las 22: 30 horas.

El 25 de diciembre y 1 de
enero, la primera salida está pro-
gramada para las 6: 00 horas en la
Ruta Y Griega- Aeropuerto;  6: 30
horas en Bosques, Jaral, Mina, San
Mario, San Bernabé, Santa, Villas
y Valle del Norte; y las 7: 00 horas
en Circuito García, Mirador, R-
108 Zaragoza, R-68 Pedreras, R-
124 Apodaca, Sauces Sendero,
Valle del Roble, Valle Soleado,
Zuazua, y Ciénega.

San Mateo y San Roque inicia-

ran operaciones hasta las 8: 00
horas.

En el caso de la última salida,
San Mateo y San Roque a las 18:
30 horas; Santa a las 18: 45 horas;
Circuito García, R-108 Zaragoza,
R-68 Pedreras, Valle del Roble y
Valle Soleado a las 19: 00 horas;
Jaral, Mirador, Mina, R-125

Fama-Aurora, R-124 Apodaca,
San Mario, San Bernabé, Sauces-
Sendero, Villas, Zuazua, Valle del
Norte y Ciénega, a las 20: 00
horas.

Y en lo que respecta a Bosques
y la Ruta Y Griega- Aeropuerto
saldrán a las 21: 00 horas.

Estos serán los horarios del transporte público

Ropa, juguetes o gadet de moda, einsumos para la cena navi-
deña, motivó al abarrotamiento del Centro.

A tomar precauciones para no quedarse varado.

Sesiona el Instituto Estatal Electoral y de Participación Ciudadana 
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Nuevo León

PAN, PRI Y PRD 

Sigamos Haciendo 

Historia en Nuevo León

MORENA, PT y PVEM

COALICIONES APROBADAS

POR EL IEEPC 



Pues a pesar de las buenas intenciones de

las autoridades y las restricciones que

marca la ley, la venta de cohetes y fuegos

artificiales parece no tener fin.

Por lo que sus efectos en terceros, los ani-

malitos y el medio ambiente sigue siendo

el pan de todos los días y a toda hora en la

entidad.

Por lo que vale pelar el ojo, sobre todo,

cuando los fuegos pirotécnicos se venden

hasta por Internet, sin que se frene dicha

práctica. Y no hay garantía de un manejo

seguro, que podría dar tremendos sustos.

El que reapareció ayer en redes sociales a

través de un video fue nada más y nada

menos que el ex alcalde regio, Adrián de la

Garza.

Por lo que el aspirante a la fiscalía de

Nuevo León, aprovechó para emitir un

mensaje de paz en vísperas de la Navidad.

Amén de externar sus buenos deseos por

la sana convivencia, la paz y la seguridad

de las familias en general.

Félix Arratia quien busca la alcaldía de

Juárez por el partido naranja, ya anda gas-

tando suela. 

Por lo que el ex funcionario estatal y aspi-

rante emecista, ya lanzó propuestas.

Decenas y decenas de pasajeros sufrieron

las de Caín, por lo que ahora sì les fue

como en feria.

Lo anterior, porque trabajadores del

volante, como dice la raza, aprovecharon

para clavarles la uña.

Por lo que quienes tuvieron la necesidad

del transporte de taxi, tuvieron que pagar

de más.

Pues fue recurrente la queja de quienes

señalaron que los taxistas les cobraron muy

caro el pasaje.

De modo que, las autoridades de

Movilidad deberán arreciar acciones, por-

que las quejas continúan.

Y, ya que andamos con cuestiones rela-

cionadas con los viajeros, vale señalar que

ayer la demanda superó la oferta en la

Central camionera.

Por lo que cientos de personas tuvieron

que “acampar'' en las instalaciones de la

central de autobuses por falta de unidades

para viajar.

De modo que, familias enteras durmieron

en el lugar en espera de corridas que los

llevaran a sus destinos, por lo que urgían

sus viajes.

Pero como ayer muchos sufrieron el

atorón, se estima que todavía éste día con-

tinúen las aglomeraciones a horas de la lle-

gada de Navidad.

Con las arterias principales del primer

cuadro de la ciudad desbordadas, los ven-

dedores informales hicieron su agosto en

diciembre.

Por lo que los conocidos puesteros toma-

ron calles y banquetas de la capital de NL,

incluso las banquetas ampliadas a últimas

horas.

No descarte que este día compradores y

vendedores aprovechen al cuarto para las

doce para adquirir lo que les falta.

domingo 24 de diciembre del 2023

Lo bueno Lo malo Bla, bla, bla...Lo bueno Lo malo
Se sigue vendiendo pirotecnia 

de manera clandestina 


“Que destinen a las mujeres que postulen
cargos de elección popular con motivo de
la coalición, por lo menos el 50 % de la

prerrogativa de radio y televisión”.

La de esta noche, será una cálida
Nochebuena y fresca Navidad

en_voz_baja@elporvenir.com.mx

María
Guadalupe

Téllez

ECOLOGÍA

Ignacio González Bañuelos                 

Para tener mecanismos que atien-
dan y combatan los problemas de
sequía en las zonas agropecuarias,
pueblos indígenas y comunidades
rurales, el diputado federal Juan
Francisco Espinoza Eguía, presentó
una iniciativa a la Ley de Desarrollo
Rural Sustentable.

Indicó que este proyecto de ley pre-
tende establecer el apoyo a producto-
res y organizaciones económicas, con
incentivos para atender sequías en el
territorio nacional, considerando esto
como una estrategia específica para
combatir uno de los mayores proble-
mas que afrontan las personas ocupa-
das de este sector.

Espinoza Eguía subrayó que la
escasez de precipitaciones pluviales es
un problema recurrente que afecta
diversas regiones del país y tiene con-
secuencias en el sector agropecuario,
como la falta de agua para riego,
reducción de la producción agrícola,

impacto en la ganadería, inseguridad
alimentaria, aumento de precios, des-
plazamiento de población y presión
sobre recursos hídricos.

Ante este desafío, dijo, es crucial
implementar estrategias de gestión del
agua más efectivas, promover prácti-
cas agrícolas sostenibles.

Alma Torres Torres                                       

Brenda Sánchez Castro,

Secretaría de Desarrollo Urbano

Sostenible informó que, con el cie-

rre de año, también concluirá la

reposición total de los árboles retira-

dos del primer cuadrante sometido

al programa de regeneración en La

Alameda Mariano Escobedo de

Monterrey,

La funcionaria municipal explicó

que desde que inició la intervención

en esta icónica plaza, se han retirado

110 árboles en toda la Alameda,

árboles que se encontraban enfer-

mos, en situación decadente o infec-

tados por plagas.  En el primer cua-

drante se han retirado 46, terminan-

do los trabajos de remoción.

Detalló que en esta área se estima

colocar 115 individuos de especies

nativas, de los cuales hasta hoy se

repusieron 33 y, para la próxima

semana estarían 47 ya en su sitio.

EXITOSO TRABAJO
Cabe destacar, que como se

anunció, el primer cuadrante inter-

venido es el que padece más afecta-

ciones por la sequía y otros factores,

por eso tenía mayor el número de

árboles que representaba riesgos

para los transeúntes.

Lo anterior, debido a que se

encontraban en mal estado, con

posibilidad de caer, y se concluyó

exitosamente con este trabajo.

Con ello, entrando 2024, las

acciones de arborización conti-

nuarán.

“En enero estaremos siguiendo

con los trabajos, al concluir éste,

entraremos en la fase de hacer

pozos, remoción de tierra, de árbo-

les, de raíces (muelas) y descompac-

tación del suelo", comentó.

“Esto se ha hecho en tiempo

récord, el trabajo de una arboriza-

ción de este estilo requiere una gran

logística, los árboles no están aquí,

hay que ir y traerlos de manera muy

especial, por sus dimensiones no

puede hacerse en una sola vuelta,

hay que escogerlos y trasladarlos”,

añadió.

Sánchez Castro destacó que las

acciones van conforme a lo planea-

do y que la finalidad es garantizar

que La Alameda sea una “zona

verde, resplandeciente y vibrante”,

que no sea una isla de calor, y le per-

mita a la avifauna que ahí habita

contar con alimento variado.

Terminarán reposición de
árboles antes de cerrar año

En total son 110 árboles de diferentes especies nativas que vendrán a poner más verde este icónico lugar en el Centro de Monterrey.

Las empresas reguladas por la Federación, las más contaminantes.

Consuelo López González                      

Aunque la mala calidad del aire

persiste en Monterrey y su Zona

Metropolitana, el gobierno del

Estado avanza rumbo a un Nuevo

León más verde.

Alfonso Martínez Muñoz,

Secretario de Medio Ambiente,

compartió las acciones realizadas

para ello en el último año.

La adecuación del Inventario de

Emisiones, resaltó, es una de los

pasos más importantes para obtener

resultados reales.

“Estuvimos trabajando durante

este año en adecuar el inventario de

Emisiones porque faltaba una sec-

ción muy importante que era el

intercambiar información con la

Semarnat porque finalmente los

datos provienen de las células de

operación anual que presentan las

empresas a la Federación”, explicó.

CONTAMINANTES
Detalló que el 38 por ciento de

las partículas menores a 10 micras

proviene de fuentes fijas federales

de industrias reguladas por la

Federación; 24 por ciento de fuentes

fijas estatales de industrias que

regula el Estado; 15 por ciento de

fuentes de área y el 14 por ciento de

fuentes móviles.

De ahí la importancia de trabajar

en coordinación con la Secretaría de

Medio Ambiente federal para redu-

cir las emisiones de la Refinería de

Cadereyta y otras empresas conta-

minantes.

Acompañado de Armandina

Valdez, directora de la Agencia

Estatal de Calidad del Aire; y Erika

Flores, directora de Inspección y

Vigilancia de la Procuraduría

Ambiental de Nuevo León; destacó

también que en los próximos día se

presentará la conclusión del

Programa Integral para la Gestión

de Calidad del Aire (PIGECA).

UNIDADES VERIFICADAS
Valdez precisó que al momento

se han verificado ya más de dos

millones de vehículos, de los cuales

el 76 por ciento cumplen con los

estándares de la Norma 041 de

SEMARNAT.

Por otro lado, Flores indicó la

dirección de Inspección y

Vigilancia de la Procuraduría

Ambiental del Estado de Nuevo

León suma de enero a diciembre

860 visitas, tanto en competencia

municipal, estatal, e incluso federal.

En ellas se aplicaron 347 suspen-

siones de actividades a empresas y

establecimientos que emiten polvos

o contaminantes a la atmósfera;

además de asegurar 60 vehículos y

maquinaria que contaminaban el

medio ambiente.

“Derivado de las acciones de

verificación hemos impuesto 51

imposiciones esto a raíz de que las

empresas o establecimientos no han

llevado a cabo acciones eficientes

para el control de emisiones a la

atmósfera”.

“ Y finalmente, dentro de los pro-

cedimientos administrativos que

inicia la Procuraduría Estatal de

Medio Ambiente hemos aplicado 12

clausuras de actividades en esos

sitios o establecimientos que no han

cumplido con las medidas correcti-

vas dictadas por la Procuraduría

todas ellas encaminadas a calidad

del aire”, agregó.

Busca mecanismos para
atender la sequía

Aseguran avanzar hacia
un Nuevo León más verde

Alberto Medina Espinosa                    

Por una mejora ambiental y cuida-
do al planeta, empresarios regios y el
voluntariado local lograron la recolec-
ción de más de 80 toneladas de resi-
duos en Nuevo León y diversos pun-
tos todo México.  

Y es que en la suma de 5 mil 674
voluntarios y logrando la recolección
de más de 80 toneladas de residuos
recuperadas de 34 sitios de Nuevo
León y otros estados como
Aguascalientes, Sonora y Durango,
entre parques, canales y arroyos.  

Ya que con el objetivo de sumar
esfuerzos y aportar de manera positiva
a sus comunidades, Arca Continental
reunió a colaboradores, familiares,
amigos y vecinos en 34 eventos
simultáneos en México realizaron
acciones en pro del planeta.  

El evento cumple 15 años de unir
voluntades para aportar en el cuidado
del medio ambiente y el entorno de las
comunidades en donde la empresa
tiene presencia, reuniendo a 5,674
voluntarios y logrando la recolección
de más de 80 toneladas de residuos
recuperadas de 34 sitios de Nuevo
León y otros estados como
Aguascalientes, Sonora y Durango,
entre parques, canales y arroyos.  

Enrique Pérez, destacó que “Hoy,
esta acción colectiva ha evolucionado
en un modelo de negocio sostenible,

donde todos los miembros de la orga-
nización buscamos nuestro crecimien-
to rentable, a la vez que contribuya-
mos al éxito y sostenibilidad de las
comunidades donde operamos.”  

A esta iniciativa se sumaron líderes
de todas las áreas y geografías, y alia-
dos como ECOCE, PetStar, ANSPAC,
Fundación UANL y autoridades
municipales entre otros. 

Además, se logró un impacto inter-
nacional, ya que este evento se lleva a
cabo en otros países donde la empresa
tiene presencia, tal es el caso de Perú,
donde se reunieron 700 voluntarios,
logrando la recolección de 43 tonela-
das, en 5 eventos en las comunidades
de Lima, Arequipa, Cusco, Trujillo e
Iquitos.  

Cierran un año 2023 con
mucho trabajo ambiental

Se buscan incentivos.

Muchos se sumaron a esta
acción ambiental.
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Como parte de su precam-

paña, Jesús Nava Rivera,

aspirante a la reelección en la

alcaldía de Santa Catarina por

Movimiento Ciudadano,

reforzó su presencia en ese

sector de la ciudad.

El edil puso una serie de

anuncios panorámicos en las

principales vías que atravie-

san a lo largo y ancho del

municipio.

Este tipo de situaciones

son parte de la promoción que

el militante emecista ofrece a

integrantes de su partido.

En los panorámicos, los

ciudadanos pueden ver y leer

claramente la leyenda “Va de

Nuevo, Jesús Nava”

Cabe destacar que algunos

de estos anuncios fueron ins-

talados de manera digital por

el partido.

Algunos de los panorámi-

cos se ubican sobre Avenida

Ordóñez, Díaz Ordaz,

Colosio y sobre Alfonso

Reyes.

La instalación de estas

panorámicas forma parte de

las actividades de precam-

paña de Jesús Nava, las cua-

les iniciaron desde el pasado

domingo 17 de diciembre.

Fue durante ese día cuando

Nava, acompañado de cientos

de simpatizantes de

Movimiento Ciudadano

comenzó con este proceso de

precampaña rumbo a las elec-

ciones de 2024.

El aspirante a la reelección

de Santa Catarina busca

reforzan su precampaña con

la presencia en las avenidas,

sin descartar todas las accio-

nes que le permite la ley, para

mantener el bastión para

Movimiento Ciudadano.

(JMD)

El ex secretario de Medio Ambiente
Félix Arratia, al iniciar su precampaña
como aspirante a la Alcaldía de Juárez
dijo que se viene un verdadero cambio, y
que las y los simpatizantes han recibido
con alegría y esperanza a la fuerza naran-
ja. 

“Así como ellos, ya estamos cansados
de la vieja política, de tanto saqueo y
tanto abandono a nuestro municipio.
Quiero que Juárez sea un mejor lugar,
que compita contra en resto de los muni-
cipios de la Zona Metropolitana y para
lograrlo necesito tu ayuda”, expresó.

En un comunicado oficial, dijo que de
ser ratificado como candidato a la
alcaldía de Juárez podrá explicar la
“nueva visión” que tiene para el munici-
pio.

“Hay que sacar a esa vieja política que
no nos sirve para nada, en su momento
nosotros vamos a explicar la nueva visión
que tenemos para nuestro municipio”,
indicó.

Dijo que va a ser un gobierno transpa-
rente y sin corrupción.

“Lo vamos a hacer de una forma
transparente, sin corrupción y sobre todo
con cada uno y una de ustedes, vamos a
gobernar conjuntamente”, apuntó.

Desde que Félix Arratia inició con sus
actividades de precampaña ha encabeza-
do más de 15 eventos con militantes y
simpatizantes a su proyecto de gobernar
el municipio de Juárez en 2024.

Fue el pasado domingo 17 de diciem-
bre cuando, de manera oficial, los pre-
candidatos de Movimiento Ciudadano a
las alcaldías de diversos municipios ini-
ciaron con sus actividades de precam-
paña.

En el arranque de las precampañas
estuvieron los aspirantes de Apodaca,
Guadalupe, San Nicolás, Escobedo y
Juárez, respectivamente. (IGB)

Debido al bajo volumen vehicular

que se presenta en la ciudad tras la

Nochebuena, el Gobierno de

Monterrey suspenderá los carriles de

contraflujos de las avenidas Paseo de

los Leones y Carretera Nacional. 

La medida aplicará del 25 de

diciembre de 2023, para reanudarla

el martes 2 de enero de 2024.

En estas fechas no se implementa

el carril de contraflujo de la avenida

Paseo de los Leones, que se llevan a

cabo por la mañana de lunes a vier-

nes, de 6:30 a 9:30 horas.

Tampoco el de la Carretera

Nacional, que cotidianamente se rea-

liza en horario de 6:30 a 8:00 horas.

Estos operativos a cargo de la

Direcciones de Vialidad y Tránsito y

de Seguridad Vial, se implementará

el primer día laboral del próximo

año. 

Así mismo, se informa de la sus-

pensión temporal del carril de con-

traflujo dominical que se instala en

la Carretera Nacional, el 24 de

diciembre próximo.

De acuerdo con las autoridades, la

medida se reanudará el domingo 7 de

enero del 2024, si las condiciones

del tráfico lo ameritan.

El municipio de Monterrey

exhortó a los conductores a manejar

con precaución en esta época navi-

deña y respetar los límites de veloci-

dad.             (JMD)

Tras una semana de la apertura par-
cial de las vialidades del Centrito
Valle, el Municipio de San Pedro
Garza García abrió a la circulación dos
calles más de dicho sector, que tenían
más de un año cerradas por las obras de
regeneración.

Las calles Río Orinoco y Río
Grijalva quedaron reabiertas a la circu-
lación vehicular, según el informe
municipal.

En este sentido, se informó que la
primera se da en el tramo de Río
Grijalva a Moctezuma, mientras que la
segunda, de Río de la Plata a Río
Guadalquivir.

“El Gobierno Municipal de San
Pedro Garza García informó que desde
este viernes 22 de diciembre ya se
puede circular tanto en auto como pea-
tonalmente por las calles Río Orinoco
y Río Grijalva, del Centrito”, informó.

“Ambas calles forman parte de la

regeneración del Distrito Centro Valle
que hace una semana inició con la
apertura vial paulatina”, añadió el
municipio.

Fue después de que los trabajadores
municipales concluyeron obras de lim-
pieza en el concreto, se permitió la cir-
culación de los primeros vehículos.

Cabe destacar, que aunque las viali-
dades ya se abrieron a la circulación,
en las banquetas de ambas aceras con-
tinuarán trabajos que forman parte del
proyecto de regeneración en la zona.

Cabe destacar, que hace una semana
la administración del alcalde sampetri-
no, Miguel Treviño de Hoyos abrió al
paso vehicular las calles Río
Mississippi y Río Tamazunchale.

Con la apertura de ayer se liberan
las principales vías de acceso al
Centrito, pero, debido a los trabajos en
las aceras, los peatones deben condu-
cirse por zonas definidas con vallas
metálicas.

(ATT)

¡Va de nuevo!, el slogan de la precampaña.

Nava va de nuevo, ahora con panorámicos

Arranca
Arratia 

precampaña 
Suspenden por fiestas, contraflujos en Monterrey

Abren más calles del Centrito Valle 

Al fin se puede circular por un mayor número de vialidades en el sector.

Promueven
protección a

paisanos
José Luis Garza Ochoa, diputado federal

dijo que con trípticos repartidos en la
Central de Autobuses y en la Autopista
Monterrey-Saltillo, de los derechos y visi-
tantes extranjeros que vienen a pasar las
fiestas decembrinas en el estado. 

El legislador federal externó lo impor-
tante que es proteger y apoyar a los paisanos
que regresan a Nuevo León y a México des-
pués de trabajar todo el año en el país veci-
no, en busca de una mejor calidad de vida
para sus familias. 

Garza Ochoa destacó la importancia de
que tanto los paisanos como el turismo
extranjero que llega al estado, conozcan los
trámites obligatorios que deben cumplir, las
instituciones en las que se pueden apoyar.

Así como los derechos que tienen como
mexicanos o en su caso como visitantes
extranjeros, para evitar que tengan contra-
tiempos que perturben sus vacaciones fami-
liares.

Cabe destacar, que en los trípticos otor-
gados a los paisanos se les da la bienvenida
a México y a Nuevo León y se les explica
los permisos que requieren. (ATT)

Que no pasen malos ratos.

Pabellón Ciudadano estará
abierto durante vacaciones

Los ciudadanos que así lo deseen

podrán aprovechar las vacaciones

decembrinas para realizar trámites pen-

dientes.

El Pabellón Ciudadano anunció los

horarios de servicio durante el periodo

vacacional en las distintas dependencias

del Gobierno del Estado.

A partir de ese martes, el espacio

abrirá sus puertas para quienes por su

trabajo no alcanzan a acudir en horario

normal.

“Pabellón Ciudadano abierto en

vacaciones, ven a realizar tus tramites”,

cita la convocatoria.

“Conoce los horarios en que las dis-

tintas dependencias del Gobierno del

Estado, ubicadas en el Pabellón

Ciudadano, estarán laborando durante el

periodo vacacional del 18 de diciembre

de 2023 al 2 de enero de 2024”.

En el caso del Registro Civil operará

de 9: 00 a 14: 00 horas, con horario de

8: 00 a 13: 00 horas en el área de defun-

ciones.

Registro Público de la Propiedad

tendrá servicio de 8: 00 a 13: 00 horas,

y la Dirección de Catastro de 8: 00 a 12:

00 horas.

Aquellos que deseen poner al

corriente la situación de su vehículo,

podrán acudir de 7: 00 a 14: 00 horas al

Instituto de Control Vehicular.

La Dirección General de Servicios al

Contribuyente y Dirección General de

Recaudación estarán abiertas de 9: 00 a

14: 00 horas, y de 9: 30 a 13: 30 horas la

Unidad de Legalizaciones.

Por último, la Secretaría de Igualdad

e Inclusión atenderá de 9: 00 a 14: 00

horas.Es de destacar que los días 24, 25,

30 y 31 de diciembre, y 1 de enero

estará cerrado.Para más información

sobre los servicios que se ofrecen, los

interesados podrán comunicarse al

070 y 800 2630 070.(CLG)

Hay horarios especiales en estas fechas de fin de año.

Lleva Paco Treviño alegría
a la niñez de Juárez

El Gobierno de Juárez sigue lle-
vando alegría a miles de niños en
sus colonias al entregarles juguetes
gracias al programa NaviDar 2023
que implementó el DIF municipal
en esta temporada decembrina.

El Alcalde Francisco Treviño y su
esposa Adriana de la Garza, presi-
denta del DIF, encabezan los even-
tos para entregar los regalos, y el
Mandatario municipal agradeció a
todos los que se sumaron a la causa
con sus donaciones para los
pequeños juarenses. 

"Gracias a todos los ciudadanos,
empresarios, comerciantes y funcio-
narios municipales que se sumaron a
esta noble causa del programa
NaviDar 2023, sin ustedes nada de
esto sería posible", expresó el
Alcalde de Juárez, "no hay nada más
gratificante que la sonrisa de nues-
tros niños".

Algunas de las colonias que ya
han sido visitadas con el programa
NaviDar son Santa Isabel, Praderas
de San Juan, Los Puertos, Anzures,
Cometas, Valle Real, Rehiletes y 10

de Mayo.
En la Colonia Praderas de San

Juan, el alcalde Treviño se dirigió a
los vecinos para desearles que esta
temporada decembrina la pasen de
lo mejor en compañía de sus fami-
liares y amigos.

"Yo quiero desearles que pasen
una hermosa Navidad en compañía
de sus familias y demás seres queri-
dos. Y decirles que ahorita son épo-
cas de reflexionar, de estar en
armonía, y sobre todo en buena
comunión con familiares y amigos",
expresó.

También les recordó que su
Gobierno es de puertas abiertas para
todos los juarenses, a quienes deseó
prosperidad en el año que está por
comenzar.

"Saben que aquí estoy para ser-
virles. Y como siempre de puertas
abiertas para toda nuestra gente de
Juárez, Nuevo León”.

"Quiero desearles que este año
2024 que está por comenzar, siga
siendo de mucha prosperidad para
todos ustedes, mucho éxito”. (IGB)

El alcalde y su esposa comparten alegría con los juarenses.

Baja la afluencia vehicular por las fiestas.

Busca la alcaldía de Juárez por
Movimiento Ciudadano.

Podrán ciudadanos interesados realizar 
cualquier trámite, anuncia gobierno 
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Cae hombre al vacío y muere atropellado
Gilberto López Betancourt             

En el momento en que aban-

deraba su auto que se había des-

compuesto, un hombre murió al

ser atropellado y salir proyecta-

do al vacío de la gaza que

conecta Gómez Morín con

Morones Prieto, la madrugada

de ayer al sur de Monterrey.

Alrededor de las 04:35 horas

se registró el accidente, al que

arribaron elementos de

Protección Civil del Estado y

Monterrey, además de paramé-

dicos de la Cruz Roja

Mexicana. 

Al acudir a otro reporte, la

unidad de PC se percata del accidente vial en el puente que

conecta de San Pedro a Santa

Catarina.

Como presunto responsable

quedó un vehículo Vento gris

con placas SEH-202-A condu-

cido por el César G. H. de 26

años.

El conductor dijo a las auto-

ridades no ver el segundo vehí-

culo Vento blanco con placas

N26-AAD, del Distrito Federal.

La persona del Vento blanco

había bajado de su auto ya que

se descompuso y estaba aban-

derando.

El hombre es impactado y

proyectado hacia la parte baja

del puente.

Más tarde al ser revisado el

lesionado, es declarado sin

signos por paramédicos de la

Cruz Roja.

Gilberto López Betancourt                

Luego de ser perseguido

por delincuentes, un hombre

fue ejecutado ayer en calles

de la Colonia Sierra Ventana,

al sur del municipio de

Monterrey.

Alrededor de las 11:00

horas se registraron los

hechos, en la calle Mártires de

Cananea, entre Rubén

Jaramillo y Antiguo Camino a

Villa de Santiago.

El occiso fue identificado

por sus familiares, que llega-

ron al lugar, como Jesús

Francisco Carrizales

Maldonado, de 43 años de

edad.

En las primeras indagato-

rias de las autoridades, se

estableció que el occiso esta-

ba realizando trabajos de

albañilería en un domicilio de

la colonia, cuando llegaron

los agresores.

Al ver a los presuntos, el

hombre corrió para proteger-

se, aunque alcanzó a recorrer

algunas cuadras, pero final-

mente fue alcanzado por los

atacantes.

IMPACTOS DE BALA
La víctima recibió diversos

impactos de bala, y aunque

llegaron paramédicos para

auxiliarlo, ya nada pudieron

hacer por la persona.

Elementos de Fuerza Civil

resguardaron la zona de los

hechos tras confirmarse la

muerte del hombre, poco des-

pués llegó el personal de la

Agencia Estatal de Investi-

gaciones para las indagato-

rias.

La policía se entrevistó con

algunos testigos, para saber

de las características de los

agresores.

Personal del Instituto de

Criminalística y Servicios

Periciales revisó el cadáver, y

la zona de los hechos.

El adulto mayor vivía solo y padecía diabetes.

Gilberto López Betancourt              

Dos conductores volcaron la
madrugada de ayer en diferentes
puntos de la Avenida Paseo de los
Leones, el primero en Hacienda
Peñuelas y el segundo en calle
Nacional de la Banca, en la zona de
Cumbres, al poniente de
Monterrey.

Al parecer el pavimento moja-
do por la lluvia y el exceso de
velocidad, ocasionaron los hechos.

El primero de los accidentes se
registró alrededor de las 02:20
horas, donde un vehículo Aveo ter-
minó volcado, en Leones y

Hacienda Peñuelas.
En los hechos el conductor

resultó con heridas leves, negán-
dose a ser trasladado a un hospital,
únicamente lo valoraron paramédi-
cos de la Cruz Roja Mexicana.

Aproximadamente a las 04:15
horas se registró el otro accidente,
en Leones y Nacional de la Banca.

En ambos casos acudieron los
elementos de Protección Civil de
Monterrey, así como efectivos de
tránsito municipal.

Ante los hechos, las áreas
quedaron abanderadas por las
autoridades para prevenir otros
accidentes.

Andrés Villalobos Ramírez           

Un hombre fue hallado sin

vida sentado en un sillón de

su domicilio y agentes minis-

teriales investigan los hechos,

en Guadalupe.

El reporte fue dado a las

16:00 horas en un domicilio

ubicado sobre la Calle San

Diego y Plutarco Elías Calles,

en la Colonia San Diego.

A la casa donde se encon-

traba el masculino, arribaron

elementos de Protección Civil

municipal, quienes, al revisar

al paciente, ya no contaba con

signos vitales.

El hombre, de unos 60 años

de edad, no fue identificado

en el lugar, quien de acuerdo

con familiares padecía de dia-

betes.

Una fuente cercana a las

investigaciones mencionó que

el masculino fue encontrado

dentro de su domicilio senta-

do en el sillón, y presunta-

mente presentaba un golpe.

La fuente comentó que la

tarde del sábado al domicilio

del hombre acudieron familia-

res, ya que no sabían nada de

él, desde hace unos días.

Mencionaron que su con-

sanguíneo vivía solo y

padecía diabetes, por lo que al

no saber nada de él, decidie-

ron acudir a su casa.

Agentes ministeriales y

policías de Guadalupe, arriba-

ron al lugar de los hechos,

entrevistando a los familiares

y vecinos del sector.

Será la autopsia que se le

practicará en el anfiteatro del

Hospital Universitario, la que

determinará las causas del

deceso.

Se cree fue por causas naturales.

Gilberto López Betancourt               

Un senderista del Cerro de

la Silla falleció ayer en la ruta

de la antena, en Ciudad

Guadalupe.

Tras el reporte de la perso-

na inconsciente, se pidió la

ayuda de las autoridades y al

sitio arribaron elementos de

Protección Civil del Estado,

alrededor de las 11:30 horas.

Los rescatistas confirma-

ron la muerte de la persona

una vez que lo estuvieron

revisando, buscando detectar

signos vitales.

No obstante, una vez que se

confirmó la muerte de la per-

sona, se estableció que no se

requería de rescate, ya que el

hombre quedó sobre el sende-

ro del Cerro.

El occiso fue identificado

por sus acompañantes como

Mario Alberto Garza

González, quien contaba con

53 años de edad.

Los elementos de la

Agencia Estatal de

Investigaciones arribaron al

lugar de los hechos para

tomar conocimiento, así como

personal del Instituto de

Criminalística y Servicios

Periciales de la Fiscalía

General de Justicia.

El hombre, según estima-

ciones de las autoridades,

falleció al parecer de causas

naturales, aunque los especia-

listas determinarán el motivo.

Abanderaba su auto que se había descompuesto.

Fallece senderista en
el Cerro de la Silla

Encuentran a un abuelito 
sin vida en sillón de su casa

Se estrella contra muro y pierde la vida
Gilberto López Betancourt              

La conductora de una camio-
neta falleció luego de estrellarse
en un muro de concreto, volcar
y salir proyectada, ayer en el
Anillo Periférico, municipio de
Benito Juárez.

Alrededor de las 06:30 horas
se registró el accidente, en el
kilómetro 64 del Anillo
Periférico en dirección de norte
a sur, donde a la altura de la
Colonia Valle de Santa Isabel se
registró el accidente.

La occisa fue identificada
como Cinthya Abigaíl, quien
contaba con 23 años de edad.

El vehículo volcado es una
camioneta Nissan X Terra, la
cual dio varias vueltas para
luego quedar en posición nor-
mal.

La unidad se estrelló contra
el muro de concreto del
camellón, después se volcó y

tras dar varias vueltas terminó
en posición normal, antes la
joven salió proyectada.

A la llegada de los paramédi-
cos ya nada pudieron hacer por
la persona, falleció ante las múl-
tiples lesiones que sufrió.

Las autoridades correspon-
dientes arribaron al lugar, donde
elementos de auxilio resguarda-
ron la zona.

VUELCA CAMIONETA 
EN LINARES

La volcadura de una camio-
neta en la Carretera Nacional,
municipio de Linares, movilizó
a elemento de Protección Civil
del Estado y municipal.

Las autoridades recibieron el
reporte del accidente alrededor
de las 11:30 horas del sábado,
en el kilómetro 176 de la carre-
tera.

El auto volcado es un Ford
Ecosport color blanca 2006, con

placa de circulación SSU946B
NL, conducido por Ricardo
Lorenzana Santiago, que viaja-
ba con dos personas más.

Así mismo, los elementos
continuaban en el lugar y un

vehículo en circulación al llegar
a la curva derrapa, sale de la
carretera dando varias vueltas,
descartándose personas lesiona-
das.  

Ejecutan a un albañil tras 
persecución en Sierra Ventana

La víctima reportó múltiples lesiones que causaron la muerte.

Gilberto López Betancourt          

Después de una persecución,
dos hombres en una motocicleta
sin placa, fueron detenidos por ofi-
ciales de la Policía de Monterrey
en la Colonia Estrella, traían un
arma de fuego, droga, y serían los
responsables de una agresión a un
hombre y su hijo en el sector.

La detención de Fernando
Josué E., de 27 años de edad y
Javier Ernesto V., de 31, se registró
la noche del viernes a las 22:00
horas, en Canal de Panamá y
Santander.

Elementos de la Policía de
Monterrey realizaban labores de
prevención en la Avenida Darda-
nelos y José María Iglesias, cuando
observaron que dos hombres a
bordo de una moto marca Italika,
color negro con verde, circulaban
en sentido contrario, por lo que les
marcaron el alto.

Los presuntos hicieron caso
omiso, emprendiendo la huida, ini-
ciándose una persecución; logran-
do darles alcance calles más ade-
lante.

Tras detenerlos, se les realizó
una revisión, encontrándoles un

arma de fuego calibre .9mm, con
nueve cartuchos hábiles, así como
16 envoltorios, con las característi-
cas de cocaína en piedra, además
de cinco bolsitas con hierba verde.

A los detenidos se les investiga
por presuntamente lesionar a un
padre de familia y a su hijo a gol-
pes, cuando intentaron asaltarlos
en un negocio en la misma colonia
Estrella, horas antes.

Los presuntos fueron traslada-
dos a las instalaciones de la Policía
de Monterrey, donde quedaron
a disposición de Ministerio
Publico.

Caen dos sujetos con droga y armas

Además, los detenidos agre-
diereron a unos vecinos.

Provoca lluvia volcaduras
Gilberto López Betancourt                   

Dos jóvenes fallecieron el sába-
do en el municipio de García,
luego de verse involucrados en una
riña en la Colonia Paseo de las
Torres, uno falleció en la calle
donde lo taparon con una sábana y
otro en una clínica particular.

El primero de los hechos se
registró alrededor de las 01:00
horas, cuando se encontró a un
joven sin vida y tapado con una
sábana o cortina roja al parecer por
algunas personas del mismo sector.

La movilización fue en las
calles Paseo de las Orquídeas y

Paseo de los Nogales, en el sector
antes mencionado.

El occiso es un joven de entre
25 a 30 años de edad, quien no fue
identificado en ese momento.

La víctima vestía pantalón de
mezclilla y tenis negros, presenta-
ba al menos tres heridas en tórax,
pierna izquierda y diversos golpes
en el cuerpo.

Más tarde, cerca de las 01:30
horas en la Clínica Sor Juan, ubica-
da en el mismo sector, calle
Jazmín, se reportó el otro occiso,
quien al parecer falleció por falta
de material, ya que únicamente es
un lugar para consultas.

Mueren dos en riña

La policía no reportó detenidos; ya se investiga motivo de la
riña ocurrida en el municipio de García.
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Piden 7 mdd por él

Amed Hernández                                                   

El equipo del Monterrey regresó de la
pretemporada en la Riviera Maya tras una
semana de trabajo en la playa.

Rayados sostuvieron ayer por la mañana
dos partidos amistosos contra Pachuca y
Cancún en los que consiguieron el triunfo y un
empate respectivamente.

Los encuentros se llevaron a cabo desde el
Estadio Andrés Quintana Roo y fueron de cua-
tro cuartos.

El primero fue ante los Tuzos del Pachuca,
equipo al que se impusieron 1-0 con gol de
Germán Berterame.

La primera alineación que presentó el
‘Tano’ Ortiz fue con Esteban Andrada, Stefan
Medina, Edson Gutiérrez, Héctor Moreno,
Erick Aguirre, César Garza, Luis Romo, Jordi
Cortizo, Iker Fimbres, Germán Berterame y
Rogelio Funes Mori.

Posteriormente, Rayados enfrentó a
Cancún que se adelantó al marcador antes de
terminar el primer tiempo, mientras que el
cuadro regio lo empató al minuto 50 con gol
de Rodrigo Aguirre, quien no entra en planes
del Tano para el Clausura 2024.

Con esto, Monterrey culminó su pretempo-
rada en la Riviera Maya.

Por la tarde del sábado el conjunto albiazul
arribó a la Sultana del Norte, y el martes
regresarán a entrenar en El Barrial.

Cabe recordar que Monterrey debutará en
el Clausura 2024 ante Puebla el próximo 13 de
enero en el Gigante de Acero.

Berterame marcó su gol.

Se despiden
Rayados de

pretemporada
Ganan a Pachuca y

empatan con Cancún
por la mañana en la

Riviera Maya, y por la
tarde regresan a la

ciudad

El neozelandés Joseph Parker (34-3-0, 23 KO’s) der-
rotó inobjetablemente al estadounidense Deontay Wilder
(43-3-1, 42 KO’s) y arruinó de paso el combate que tenía
acordado Wilder con el inglés Anthony Joshua para el 9
de marzo en la pelea coestelar de la cartelera ‘Day of
Reckoning’ celebrada este sábado en la Kingdom Arena
de Riad, Arabia Saudita.

Los tres jueces vieron ganar ampliamente a
Parker por: 118-111, 118-110 y 120-108.

Contrario a lo esperado, Parker fue el agresor
durante todo el combate a pesar del reconocido
poder de la mano derecha de Wilder, quien se dedicó
a moverse alrededor del cuadrilátero sin lanzar
golpes.

Wilder entró en la pelea como favorito y lo hizo
con un acuerdo para enfrentarse a Anthony Joshua el
9 de marzo en Riad, dijeron las fuentes. Ese acuerdo
dependía de que Wilder y Joshua ganaran.

Parker se marchó del país árabe con una buena
bolsa, el título Internacional de peso pesado del
Consejo Mundial de Boxeo (CMB) y la faja
Intercontinental de la Organización Mundial de
Boxeo (OMB).

Vence Parker a Wilder y le arruina la existencia

Amed Hernández                                                                   

No le quedaba de otra más que
ganar a los Acereros de Pittsburgh
para entrar en la lucha por los
Playoffs de la NFL y así fue al
imponerse 34-11 a Cincinnati.

Ante la imposibilidad de jugar de
un lesionado Kenny Pickett, Mason
Rudolph demostró que merecería la
oportunidad de jugar como titular.

En el primer cuarto Rudolph hizo
un pase en corto para hacia George
Pinckens que con una carrera de 86
yardas pudo anotar touchdown,
Bosweell logró anotar el punto extra.

Ya en el segundo cuarto, Austin se
encargaba de anotar en el arranque de

la segunda mitad, de nueva cuenta,
Bosweell hizo el extra, después
Harris anotaba para Pittsburgh.

En el tercer cuarto Cincinnati ano-
taba touchdown por parte de Higgins
quien recibió un pase de Browning
para y lograr una conversión de dos
puntos, sin embargo, Rudolph dio
pase largo para Pickens quien dio
anotación para Acereros.

Ya en el cuarto cuarto Bosweell
hizo gol de campo para así darle pos-
esión a los Steelers y clasificar a la
Postemporada de la NFL.

Acereros visitarán en la Semana
17 a Seattle y en la 18 a Baltimore,
líder de la AFC, Cincinnati hará los
propio contra Jefes y Cafés.

Amed Hernández                                  

Victoria sufrida fue la que consigu-
ieron el sábado los Buffalo Bills ante
los Chargers de Los Ángeles, al lle-
varse la victoria 24-22 en en SoFi
Stadium.

Con este triunfo el equipo de Nueva
York sueña con meterse a playoffs a
dos semanas de que termine la tempo-
rada regular de la NFL.

Los angelinos consiguieron su
primer touchdown en el primer cuarto
tras una pérdida de balón por parte del
rival recortando la distancia con la
zona de anotación.

Chargers tuvo una ventaja de 10
puntos en el marcador que poco
después los de Nueva York tuvieron la
oportunidad de remontar antes de cul-
minar la primera parte para quedar 14-
10.

El equipo de Los Ángeles pre-
sionó en el tercer cuarto con gol de
campo para buscar tener la ventaja
de nueva cuenta, sin embargo, Gabe
Davis concretó jugadas a favor y dio
otro touchdown para poner el mar-
cador 21-13.

No obstante, en el último cuarto,
Chargers se fue al frente tras una pérdi-
da de balón de Bills que después se
convirtió en gol de campo para los
locales y así después anotar y dar la
vuelta 22-21.

Los Bills no se quedaron atrás y

buscaron tener de nueva cuenta la ven-
taja y fue gracias a un gol de campo de
Tyler Bass que puso la pizarra 24-22

para así llevarse la victoria y tener
esperanzas de meterse a la
Postemporada.

Bills sueñan con postemporada

Buffalo es segundo en su división.

Pittsburgh venció anocje a los Bengalíes.

Acereros, aceleran

Los tres jueces vieron amplio vencedor a Joseph Parker.

Después de rechazar la oferta de 2.5 millones
de dólares del Gremio, de Brasil, por Rogelio
Funes Mori, ayer trascendió que el Club
Monterrey tiene en la mira recaudar 7 millones
de esa moneda para dejar ir al argentino, ícono de
los Rayados.

La escuadra albiazul desea acomodar a Funes
Mori después de las constantes lesiones que ha
sufrido en el último año, pero esa razón no la
incluyen en el precie del delantero histórico de la
institución.

Aunque el argentino nacionalizado mexicano
desea continuar con el equipo más allá del térmi-
no de su contrato, que expira a mediados del
2024, el equipo le busca dónde pueda continuar
con su carrera futbolística.

El pasado viernes se supo que Gremio ofreció
2.5 millones de los verdes al Monterrey por el
goleador, oferta que el equipo rechazó.

El delantero es objetivo en el mercado para
Gremio, equipo que desea al naturalizado mexi-
cano para reemplazar a Luis Suárez, quien salió
recientemente del club brasileño rumbo a Inter
Miami para reencontrarse con Lionel Messi.

Sin embargo, el presidente albiazul señaló en
televisión regia que la decisión de no ir a Brasilel
fue de de Funes Mori, Gremio había dejado de
ser opción para el mellizo.

“Hace poco tuve una conversación con
Rogelio y nos dijo que no quería aceptar la
opción de Gremio. Entonces, aunque hay una
propuesta formal de Gremio que aceptamos,
Rogelio decidió no aceptarla. Gremio no será
destino para Rogelio”, dijo.

AGUIRRE AÚN NO LLEGA 
A UN ACUERDO CON PACHUCA

Por otra parte, el delantero uruguayo aún no se
arregla con los Tuzos en el tema salarial pese a
que Rayados, desde hace unos días, ya acordó su 

venta con el club hidalguense.
Hay preocupación en la interna de Monterrey

porque comenzó la pretemporada con los mis-
mos jugadores con los que terminaron el
Apertura 2023 y no puede contratar jugadores

extranjeros porque tiene las plazas de no forma-
dos en México llenas.

Otro caso que preocupa a Rayados es Joao Rojas,
quien no entra en los planes del técnico Fernando Ortiz,
pero no hay ofertas por el extremo ecuatoriano.
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Harold Preciado fue campeón de
goleo con Santos en el pasado Apertura
2023 de la Liga MX y su presencia para
el Clausura 2024 está en el aire por
interés de un club de España.

Cabe recordar que el conjunto ibérico
pertenece en un porcentaje alto a Grupo
Orlegi, empresa dueña de Santos Laguna
y de Atlas, por lo que su salida puee
darse en los mejores términos.

La directiva santista no tiene interés
de que se vaya Harold Preciado, pero
como Sporting de Gijón está en buena
posición para posiblemente pelear el
ascenso, el sudamericano es el ideal para
ser refuerzo.

Santos, por tanto, tiene nombres en
cartera como Guillermo Martínez de
Puebla, un exjugador de Liga MX con
Cruz Azul como Gonzalo Carneiro y un
par más reservados.

El cuadro de los Guerreros quedaron
eliminados en el reciente certamen del
futbol mexicano en el Play-In al perder
con León por el boleto a los Cuartos de
Final.

Cruz Azul se decidió por un
guardameta colombiano de 23
años de edad para resguardar su
portería de cara al Clausura 2024
de la Liga MX, se trata de Kevin
Mier, quien llega del Atlético
Nacional de su país.

Luego del interés por el ecua-
toriano Moisés Ramírez, qcuyo
acuerdo no se logró cerrar para su
transferencia desde
Independiente del Valle, la insti-
tución cementera se decantó por
un elemento que “les encantaba
desde el principio”.

Kevin Mier, además, es portero
de la Selección de Colombia, y con
Atlético Nacional salió campeón
de Liga en el Apertura 2022 y de
Copa en 2021 y 2023, además de

ganar este año una Supercopa de
Colombia.

Mier fue titular del Atlético
Nacional, disputó 37 partidos de
Liga y será esta semana que entra
cuando reporte con La Máquina
para preparar la pretemporada del
equipo de cara al Clausura 2024 de
la Liga MX.

Será mañana cuando probable-
mente llegue a la Ciudad de
México para estampar su firma y
hacer oficial el fichaje al futbol
mexicano de cara a la Jornada 1
ante Pachuca el sábado 13 de enero
probablemente en el Estadio Azul.

El colombiano será una de las
bajas para el Clausura 2024
además de un par de extranjeros
más.

América Femenil confirmó
el viernes el fichaje de
Mariana Cadena como su
refuerzo de cara al Clausura
2024 de la Liga MX Femenil.

Dicha jugadora deja a las
Rayadas después de seis años
en el club y ahora se reen-
contrará con jugadoras que
militaron en equipos de
Nuevo León, tal es el caso de
la también ex rayada, Aylin

Aviléz, y demás jugadoras
como Katty Martínez y
Karen Luna.

Cadena jugó con
Monterrey desde que inició la
Liga MX Femenil, en el
Apertura 2027, y disputó 221
partidos con las del Cerro de
la Silla, siendo la segunda
jugadora con más duelos dis-
putados en el conjunto albi-
azul.

“Estuve muy agradecida
por lo que es América, lo que
ha estado haciendo en los últi-
mos semestres, para mí el
Club América significa un
equipo grande”, expresó la
jugadora.

Mariana Cadena debutará
con América el 6 de enero
cuando reciban al Atlas en el
Estadio Azteca en el arranque
del Clausura 2024.

Lionel Messi, actual futbolista del
Inter Miami, sigue todavía como deseo
importante en la Liga Saudí en un futuro
y no se descarta un posible fichaje de la
‘Pulga’ por alguno de los equipos impor-
tantes de Arabia Saudita.

Michael Emenalo, director general de
la Liga Saudí, reveló a Sky Sports y SPL
que se mantiene más que vivo el deseeo
de contratar al astro argentinto, actual-
mente en la MLS, otra competición que
busca el crecimiento exponencial.

“Lo que sabemos con certeza es que si
Messi todavía tiene ganas y ambición de
jugar y está listo para hacerlo en Arabia
Saudita, creo que podremos encontrarle
un club para expresar su talento. Es una
posibilidad si quiere venir, trabajaremos
duro para encontrarle un club”, dijo el
directivo quien también se refirió en días
pasados a la chance de contar con
Mbappé.

Un intento de fichar a Lionel Messi
solo podría darse, al menos de forma más
sólida, una vez que termine su contrato
con el Inter Miami, en 2025.

A pesar del ‘guiño’ a Messi, lo cier-
to es que el jugador argentino tuvo tam-
bién una oportunidad real de jugar en
Arabia Saudita una vez finalizada su
era con el Paris Saint Germain en vera-
no pasado.

El rosarino habría descartado la posi-
bilidad de jugar en Arabia Saudita
debido a que consideró que su familia
tendría más problemas de adaptación,
además del estilo de vida. Por el con-
trario, optó por Miami, en gran parte, por
razones extracancha.

El Arsenal logró mantener un
empate 1-1 frente al Liverpool en
la decimoctava jornada de la
Premier League, la principal liga
del futbol inglés. 

Este resultado permitió que el
equipo de Mikel Arteta saliera
indemne de Anfield con un punto,
lo suficiente para conservar su
posición de liderazgo en la Premier.

Sin embargo, el Arsenal con-
tinúa sin lograr victorias en
Anfield, y no ha obtenido tres pun-
tos en este estadio desde la tempo-
rada 2012-13, época en la que
Arteta aún jugaba como futbolista.

El Arsenal tomó ventaja a los
cuatro minutos mediante una
acción a balón parado ejecutada
por el noruego Martin Odegaard,
quien habilitó con un cabezazo a
Gabriel Magalhaes para romper la
defensa local y vencer al portero
Ederson.

El Liverpool, invicto en diez
encuentros de la Premier, comenzó
a reaccionar, tomó el control del
balón y aumentó la intensidad del
enfrentamiento. Esto dio sus frutos
con el empate al minuto 28, gracias
a un pase largo de Trent Alexander-
Arnold que Mohamed Salah

aprovechó en la banda derecha. El
egipcio dejó atrás a Oleksandr
Zinchenko, se adentró en el área y
realizó un potente disparo que
superó al arquero gunner, David
Raya.

La Premier League marcha con
el Arsenal en la cima de la tabla, un
punto por encima del Liverpool y
el Aston Villa.

GANA WEST HAM DE EDSON
Con Edson Álvarez titular, West

Ham venció como local al
Manchester United, 2-0 en la
Jornada 18 de la Premier League;
los goles corrieron a cargo de
Jarrod Bowen (72′) y Mohammed
Kudus (78′).

Con la opción de situarse en la
orilla de las plazas europeas, tanto
el West Ham como el Manchester
United necesitaban los tres puntos
para olvidar su errática serie de
resultados de las últimas jornadas.

El Atlético de Madrid acabará el año
2023 en el podio de la Liga española al
subir del cuarto al tercer lugar gracias a
su victoria 1-0 contra el Sevilla, este
sábado en un duelo que había sido
aplazado en septiembre en la jornada
cuatro.

Entonces se decidió suspender el par-
tido por una alarma meteorológica lanza-
da por las autoridades ante una tormenta
que se acercaba a la capital. Por la densi-
dad del calendario, el encuentro no se
disputó hasta este sábado, víspera de
Nochebuena y en un fin de semana sin
otros partidos programados en el campe-
onato español.

Marcos Llorente (minuto 46) fue el
autor del único tanto de un partido que el
Atlético acabó con diez hombres por la
expulsión del turco Çaglar Söyüncü en el
72.

Con 38 puntos, el Atlético alcanzó al
Barcelona (ahora 4º), al que supera por
una mejor diferencia de goles (+17 con-
tra +13). Esos dos equipos están a siete

puntos de las dos formaciones que están
en cabeza, Real Madrid (1º) y Girona
(2º).

En una situación mucho más compli-
cada está el Sevilla (15º), apenas tres
puntos sobre la zona de descenso.

La Premier League de Inglaterra tuvo a
su primera árbitra en un partido de Primera
División.

Rebecca Welch, se encargó de impartir
justicia en el duelo entre Fulham y Burnley
correspondiente a la Jordana 18.

La silbante de 40 años fue central en el
estadio Craven Cottage, anteriormente
fungió como cuarta oficial en noviembre.

En 2021, Rebecca Welch impartió jus-
ticia en un partido de Cuarta División entre
el Port Vale y Harrogate, en Inglaterra, así
como de Segunda División.

La mexicana Kenti Robles pro-
tagonizó el tradicional mensaje
navideño del Real Madrid para
desear una Feliz Navidad y mandar
sus mejores deseos para el 2024 al
madridismo.

La defensa de la Selección
Mexicana y capitana del equipo
femenil del Real Madrid también
posó en la postal navideña junto al
presidente Florentino Pérez, el téc-
nico Carlo Ancelotti y los
jugadores Nacho Fernández y
Luka Modric.

En el acto navideño también
estuvieron presentes el técnico del
equipo femenil Alberto Toril y la
futbolista Ivana Andrés, así como
el entrenador del equipo de bas-
quetbol Chus Mateo y los
jugadores Rudy Fernández y
Sergio Llull.

“Nuestros sueños siguen cre-
ciendo para estar a su altura, en
nombre de todo el equipo femeni-
no, gracias de corazón. Feliz
Navidad y feliz 2024”, fue la línea
que dijo Kenti Robles.

Dejaría Harold Liga Mx

Confirma América Femenil fichaje de Mariana Cadena

Contrata Cruz Azul portero
colombiano Kevin Mier

Es un joven de 23 años del Atlético
Nacional, que también es 
seleccionado de su país

¿Dejará Lionel Messi la MLS?

Arsenal empató con Liverpool.

Arsenal
mantiene
liderato

El astro argentino sigue siendo soñado en Arabia.

Gana el Atleti y es tercero

Los colchoneros vencieron al Sevilla.

Tiene Premier
League a su

primera árbritra
Kenti en mensaje del Madrid

Harold Preciado, goleador del Apertura 2023.

Mariana Cadena.
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Jayson Tatum anotó 30 puntos y Jaylen Brown
añadió 24 para ayudar a los Celtics de Boston a
vencer el sábado 145-108 a los Clippers de Los
Ángeles.

Jrue Holiday aportó 20 puntos y siete asistencias
por los Celtics, quienes encestaron 25 de 53 triples
(47,2%) para ganar por séptima vez en ocho par-
tidos y por décima ocasión en 12 compromisos.

Paul George anotó 21 puntos y James Harden
agregó 14 y 10 asistencias para los Clippers, que no
contaron con Kawhi Leonard por segundo partido
consecutivo debido a una contusión en la cadera. 

Los Celtics tenían una ventaja de 28-21 después
de un cuarto, con 18 intentos desde el rango de 3
puntos, anotando seis. Los tiros de Boston aumen-
taron en el segundo cuarto. Los Celtics acertaron 9
de 15 (60%) desde la larga distancia y se fueron al
descanso con una ventaja de 68-51.

Boston aumentó su ventaja a 92-62 con 5:01 por
jugar en el tercer cuarto, gracias a un par de tiros
libres de Tatum.

GANÓ BUCKS
Giannis Antetokounmpo tuvo 28 puntos, siete

asistencias y siete rebotes, Bobby Portis agregó 23
unidades y 11 tablas y los Bucks de Milwaukee
superaron el sábado 130-111 a los Knicks de Nueva
York para iniciar una serie de dos encuentros con su
séptima victoria consecutiva.

Khris Middleton aportó 20 tantos por los Bucks,
que vencieron a los Knicks por novena ocasión
seguida e intentarán hacerlo de nuevo el lunes como
el juego estelar del Día de Navidad.

Aún así, el juego nunca estuvo cerrado después
de que los Bucks iniciaron de forma de veloz y
mantuvieron una cómoda ventaja casi todo el

encuentro. Abrieron el marcador en el cuarto perio-
do con una racha de 11 puntos seguidos para con-
vertir una ventaja de 11 puntos en un colchón 114-
92 gracias a un triple de Portis a 6:29 minutos del
final.

WOLVES SE IMPONEN A KINGS
En Sacramento, Anthony Edwards sumó 34 pun-

tos y 10 asistencias, Rudy Gobert agregó 21 tantos
y 17 rebotes, y los Timberwolves de Minnesota der-
rotaron el sábado 110-98 a los Kings de
Sacramento.

Jaden McDaniels anotó 20 puntos y Kyle
Anderson añadió 10 para Minnesota en lugar del
pívot estrella Karl-Anthony Towns, quien se quedó
fuera por molestias en la rodilla izquierda.

México / El Universal                                         

De acuerdo con el piloto finlandés, Valtteri
Bottas, la razón por la que Sergio "Checo" Pérez
no ha superado a Max Verstappen se resume a lo
mental. Y es que, en palabras del competidor de
Alfa Romeo, a "Checo" sólo le falta confianza.

"Necesitas tener esa actitud de que puedes der-
rotar a cualquiera. No puedes afrontar un fin de
semana y decirte a ti mismo que no vas a poder
vencer a tu compañero de equipo, ya estás perdi-
do si haces eso. En ese sentido, es un deporte en
el que siempre debes tener mucha confianza en ti
mismo y confiar en tus habilidades", platicó en
entrevista para Motorsport-Magazin.

Al respecto, Bottas recordó sus tiempos en
Mercedes con Lewis Hamilton. Ahí, vivió una
situación similar con el siete veces campeón del
mundo.

"Si no tienes esa confianza en ti mismo,
acabarás entrando en una espiral negativa y muy
difícil de gestionar, eso ya se nota en el
cronómetro y la consistencia. Diría que, viendo lo
que Sergio está pasando, sin duda, le falta confi-
anza y lo podemos ver en sus resultados", final-
izó.

¿Cuándo regresa la actividad a la Fórmula 1?
Tras el fin de temporada, donde Max

Verstappen y "Checo" Pérez se llevaron el 1-2, la
Fórmula 1 regresará hasta el próximo mes de
marzo con el Gran Premio de Bahrein.

El sur de Alabama anotó la
mayor cantidad de puntos en su
era FBS en camino a la primera
victoria en un tazón en la historia
del programa: 59-10 sobre el este
de Michigan en el 68 Ventures
Bowl. 

Los Jaguares, que fueron uno
de los 12 programas de futbol Sun
Belt líderes de FBS en competir en la temporada
de bolos, mejoraron a 1-3 en cuatro apariciones
en bolos de todos los tiempos. 

El mariscal de campo novato Gio López com-
pletó 14 de 19 pases para 192 yardas y tres touch-
downs, mientras acumuló 88 yardas terrestres y
un touchdown en el juego terrestre, el máximo del
juego. 

El receptor abierto de segundo año, Jamaal
Pritchett, atrapó ocho pases para 127 yardas y dos
touchdowns, el máximo del juego, y el ala cerra-
da senior DJ Thomas-Jones también atrapó dos
recepciones de touchdown para los Jaguares.
Pritchett también lideró el camino con 164 yardas
de uso múltiple, mientras que el corredor de

segundo año Braylon McReynolds
(111 yardas) y el corredor junior
Kentrel Bullock (110 yardas) se
unieron a él para acumular más de
100 yardas de uso múltiple en la
gran victoria. 

El mariscal de campo senior de
los Jaguares, Desmond Trotter,
conectó 9 de 17 pases para 115

yardas y una anotación. 
Defensivamente, el sur de Alabama forzó tres

pérdidas de balón y mantuvo al este de Michigan
en solo 150 yardas totales, 70 de ellas en la serie
final de 13 jugadas al final del último cuarto. 

El safety junior de Redshirt, Jaden Voisin, reg-
istró cinco tacleadas, la mayor cantidad del
equipo. El cornerback junior Marquise Robinson
y el safety senior Jalen Jordan registraron inter-
cepciones. 

Los Jaguares mantuvieron a los Eagles sin
touchdown hasta que restaban 58 segundos de la
contienda. 

Con la victoria, South Alabama mejora a 7-6
en la temporada. 

En un juego de volteretas donde Sultanes
desperdició una casa llena en la sexta entrada,
los Charros de Jalisco terminaron imponién-
dose a los regios 10 carreras por nueve,
anoche en la perla.

Erick Preciado se llevó el juego en la lomi-
na de las serpentinas al cerrar el último inning,
donde sólo recibió un imparable.

Por Sultanes, Joey Riley cargó con la der-
rota al recibir la carrera de la victoria de los
Charros.

La Liga Mexicana del Pacífico descansará
hoy y mañana, dentro de las fiestas navideñas.

Desde que irrumpió en las Grandes Ligas del beisbol
estadounidense, el nombre del japonés Shohei Ohtani ha
sido asociado una y otra vez al legendario Babe Ruth,
quien hasta ahora era el jugador de dos vías (bateador y
lanzador) por excelencia para usar de referencia.

Pese a que Ohtani está bastante lejos de los 714 cuad-
rangulares y los mil 200 innings que lanzó Ruth en su
carrera de 22 años, nadie se atreve a discutir que el nipón
ha sido la estrella de dos vías más completa de la histo-
ria.

Y es que Ruth básicamente fue un gran pitcher que
pasó a ser la fuerza ofensiva más devastadora de Grandes
Ligas (MLB), mientras que Ohtani promedió 40 cuad-
rangulares y 20 robos como bateador y 11.4 ponches por
nueve entradas por cada 162 juegos en sus primeras seis
temporadas en la liga más importante de la pelota profe-
sional.

Dos casos extraordinarios y excepcionales. Por tanto,
no es ninguna casualidad que Ruth y Ohtani, además de
ser protagonistas en el terreno, también resaltan en la
saga de la evolución salarial de las ligas mayores.

Con el contrato que firmó recientemente Ohtani
como agente libre con los Dodgers de Los Angeles (por
10 años y 700 millones de dólares), el nipón rompió la
barrera salarial, no solo en las Grandes Ligas, sino tam-
bién en cualquiera de las ligas deportivas profesionales
del mundo. Hasta ahora, el mayor contrato que se había
otorgado en las Mayores era la extensión de 12 años y
426.5 millones que firmó Mike Trout con Los Angeles
Angels en marzo del 2019.

Durante las primeras décadas de su historia moderna,
el beisbol fue un juego recreativo, pero en 1869 los
Cincinnati Red Stocking se transformaron en el primer
equipo que pagaba un salario a sus jugadores, sentando
las bases para el profesionalismo en ese deporte.

De acuerdo a la Sociedad de Investigación de la
Historia del Beisbol Americano (SABR), cuando se
fundó la Liga Nacional en 1876, el jugador mejor paga-
do fue Al Spalding, quien era lanzador, mánager y ejec-
utivo de los Chicago White Stocking (ahora Cachorros
de Chicago), con un astronómico salario de 4 mil
dólares.

Pasaron casi cuatro décadas antes que un jugador
tuviera un salario de cifra doble. En 1912, los futuros
miembros del Salón de la Fama; Honus Wagner, Roger
Bresnahan y Hugh Jennings, así como el veterano

Jimmy Callahan, ganaron 10 mil por la temporada.
El legendario Ty Cobb, quien bateó de por vida .366

(el récord de MLB) y conectó más de cuatro mil hits en
una carrera de 24 años, fue el mejor pagado entre 1914 y
1921, cuando impuso el récord con un salario de 25 mil.

Pero todo cambió cuando Ruth fue cambiado por los
Medias Rojas de Boston a los Yanquis de Nueva York.
De acuerdo a un artículo de 1932 de The Sporting News,
‘El Bambino’ ganó 10 mil dólares en su última tempora-
da en Boston, en 1919, para saltar a 20 mil en 1920, 30
mil en 1921, 52 mil en 1922-26, 70 mil en 1927-29 y 80
mil en 1930-31, en sus años con los Yanquis.

Esos montos no deberían tomarse a la ligera. Ruth
ganaba el triple del salario del segundo mejor pagado en
la liga, en medio de la Gran Depresión.

Ruth, quien recibió más de un millón de dólares por
jugar béisbol en su carrera, ganaba más que el presidente
de Estados Unidos, mientras la producción industrial del

país se redujo en un 46% y el desempleo creció en un
607%.

A pesar de que Ruth se retiró después de la tempora-
da de 1935, su récord salarial se mantuvo intacto hasta
que Joe DiMaggio cobró $100 mil con los Yanquis en las
campañas de 1949 y 1950.

Salvo las mayores estrellas de los equipos más popu-
lares, los salarios de los beisbolistas se mantuvieron rela-
tivamente cercanos al del resto de los trabajadores
norteamericanos hasta la llegada de la agencia libre a
Grandes Ligas, en 1976.

La decisión del árbitro independiente Peter Seitz para
resolver una disputa entre los Atléticos de Oakland y su
lanzador estrella Jim ‘Catfish’ Hunter en diciembre de
1974, abrió la caja de pandora que cambiaría la industria
de por vida. Seitz declaró agente libre a Hunter después
que Oakland incumpliera algunos términos de su contra-
to.

En 1979, el lanzador Nolan ‘El Expreso’ Ryan estaba
en franca ruta hacia convertirse en el rey de los ponches,
tenía un anillo con los Mets de Nueva York de 1969 y se
había cansado de perder con los Angelinos que sólo
habían alcanzado la postemporada una vez. Ryan entró
al mercado y, para estar cerca de casa, optó por firmar
con los Astros de Houston por cuatro años y 4.5 mil-
lones, siendo el primer pelotero de un millón por tempo-
rada en MLB.

En 1985, el antesalista de los Filis de Filadelfia, Mike
Schmidt, fue el primero de dos millones anuales, mien-
tras que en 1992, el puertorriqueño Bobby Bonilla llegó
a los Mets con un contrato de 5 años y 29 millones, que
le pagó 6.1 millones en la primera temporada.

Antes de la campaña de 1997, el jardinero Albert
Belle acordó con los Medias Blancas de Chicago por
cinco años y 55 millones, convirtiéndose en el mejor
pagado.

El 12 de diciembre de 1998, el lanzador derecho
Kevin Brown firmó el primer contrato de 100 millones
(105 millones y 7 temporadas) con los Dodgers. El
dominicano Alex Rodríguez escandalizó al mundo cuan-
do pactó con los Rangers por 10 años y 252 millones en
el invierno del 2000. ‘A-Rod’ fue el primer jugador con
un salario promedio de 25 millones y luego, cuando
firmó con los Yanquis otro contrato de 270 millones, fue
el primero que ganó más de 30 millones en la tempora-
da.

Un año antes de entrar a la agencia libre por primera
vez en su carrera, el jardinero Giancarlo Stanton acordó
una extensión por 13 años y 325 millones con los
Marlins, en noviembre del 2014.

Desde entonces, otros nueve jugadores firmaron con-
tratos de más de $300 millones de dólares, incluyendo
dos del dominicano Manny Machado con los Padres (el
primero de 10 años y $300 millones en 2019, que cinco
años después fue sustituido por otro de 11 temporadas y
$350 millones) y el de Trout.

Hasta el histórico acuerdo de Ohtani, que le pagará
$70 millones anuales —aunque una parte del dinero es
diferido— los lanzadores Justin Verlander (2023-24) y
Max Scherzer (2022-24) tenían el récord de salario
promedio anual con 43.3 millones, mientras que el jar-
dinero Aaron Judge era el jugador ofensivo con el mayor
sueldo por temporada (40 millones) en un pacto de
nueve años con los Yanquis.

Todos parejos en la NBA
Celtics y Bucks se mantienen con 22 victorias en

el liderato del Este, y Wolves también en el Oeste,
aunque Bucks tienen una derrota de más

La diferencia
Checo-Max
según Bottas

El Sur de Alabama gana su
primer colegial a Michigan

Los Tazones de ayer

Troy 10-17 Duke

Arkansas  19-21 N Illinois

James Madison 21-31 Air Force

Georgia State 45-22 Utah State

Sur Alabama 59-10 E Michigan

Utah 7-14 Northwesterm

Adempas impuso marca de puntos: 59.

Los grandes salarios
en las Grandes Ligas 

De Babe Ruth a Shohei Ohtani

Celtics apaleó a los Clippers 145-108.

Charros se queda
con la serie
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Ciudad de México/El Universal.-
Ser una de las súperestrellas de

Hollywood, una destacada empresaria
y productora, además de una de las
mujeres más bellas del planeta, no
salva a Salma Hayek de enfrentarse a
todas las calamidades que conlleva
organizar la cena de Navidad.

Pero, como buena madre mexicana
que es, sabe que este es un momento
único para disfrutar en familia y "hacer
magia" para que todo salga a la perfec-
ción.

"Me encanta arreglar la casa, me
encanta hacer la comida, decorar los
platillos y siempre tener sorpresas",
dice la veracruzana en entrevista
exclusivaL.

"Meto cosas de diferentes culturas,
por ejemplo, me gustan unos dulces
que los jalas de los lados y salen unos
regalitos, poner coronas y frases inspi-
radoras en la mesa, que creo eso es algo
muy inglés, pero lo llevo a Francia,
tomo cosas de un lado y otro, y eso
hace que disfrute mucho la Navidad",
detalla.

Por lo regular, la familia Pinault
Hayek pasa Nochebuena y Navidad en
Francia, pero no importa si alguna vez
deciden hacerlo en Estados Unidos o
México, el desafío sería el mismo para
la actriz.

"Es complicado tan sólo por la
logística de moverse todos, incluso en
mi familia, que si bien todos somos
mexicanos, están unos en diversas
partes del país, en Los Ángeles o en
Europa, luego está la familia de mi
marido, entonces simplemente la
planeación es todo un tema", cuenta.

Los nervios de la cena de
Nochebuena siempre repercuten en el
ánimo de las parejas, y ella confiesa
que con la suya no es la excepción:
"Está quien se pelea por tal fecha, y
creo que eso lo pasan todos los matri-
monios, qué fecha con la (familia) tuya
y qué fecha con la mía, creo que entre
más grandes (de edad) somos es más
complicado y hay mucho dramilla por
ahí", dice sonriente.

Además, tener una familia tan inter-
nacional, incluyendo a sus amigos,
hace complejo hasta la elección del
menú, ya que la veracruzana tiene que
sortear gustos, como que haya personas
que no coman carne o que sean alérgi-
cas a algún ingrediente.

Incluso a algunos no les encanta la
idea de cenar pavo, como se hace en
México, porque es algo que ya
comieron en la celebración esta-
dounidense del Día de Acción de
Gracias.

Fascinada por el amor familiar, algo
que le emociona en particular son los
regalos, en su caso confiesa que hasta
sus perros reciben, pues es una manera

de hacer sentir bien a todos.
Lo que sí, está algo en contra de que

los electrónicos tomen protagonismo
tanto en los obsequios, como en la con-
vivencia, pues la idea es alejarse de dis-
tractores.

"Ya todo mundo quiere tecnología,
es horrible sacar el pedazo plástico,
pero tratamos siempre de reinven-
tarnos. A mí me encanta comprar rega-
los, pero he notado que a mucha gente
sólo le encanta recibir, pero yo soy feliz
regalando", reitera.

Salma considera que estas fechas ya
no son para ella, sólo reuniones
sociales o por compromiso, sino un
gran momento para hacer una pausa y
abrazar a los suyos, "porque el tiempo
se va cada vez más rápido".

"Estos momentos son de nuestras
tradiciones, de nuestra cultura, de nues-
tras familias, son para pausar y pensar
qué ha pasado en el año en nuestras
vidas, de estar agradecidos por las ben-
diciones. Es muy importante para mí

que no sea una especie de obligación,
sino porque en verdad tiene que ser
algo mágico, de familia, de amor y de
amistad".

LE PONE SABOR A TODO
Este año, Salma y su socio Pepe

Tamez, a través de su casa productora
Ventanarosa, quisieron regalarle al
mundo una mirada a ese ambiente
familiar que se vive en las fiestas
decembrinas en nuestro país a través de
la película El sabor de la Navidad, que
ya está disponible por ViX.

En ella, cuenta tres historias que en
algún punto se unen gracias a la
Navidad.

La primera es sobre una chef que
cada año trabaja haciendo cenas
navideñas, por lo cual contrata a un
ayudante que la confrontará con sus
sentimientos.

La segunda muestra la reconcil-
iación entre una madre y una hija justo
en Nochebuena; y la última la protag-
onizan dos amigos, quienes trabajan en
la Alameda como Santa Claus, pero la
competencia por los clientes pondrá a
prueba su amistad.

La actriz dice estar muy feliz de
poder exportar al mundo películas
hechas en México: "Queremos hacer
películas que le vayan a mover a
muchísima gente, no queremos hacer
películas de arte chiquitas, es hacer
cosas de calidad pero que le llenen a un
público bastante grande", reconoce.

En este caso, enfatiza, espera trans-
mitir algunas emociones que ella
misma experimenta en torno a la
Navidad: "Esta peli me produce algo
que me pasa en estas fechas: se te viene
la Navidad y piensas: ‘no quiero correr
en estas fechas, quiero parar el tiempo
y disfrutar cada momento’", dice la
mexicana emocionada.

Ciudad de México/El Universal.-

Después de que los rumores acerca
de la posible ausencia de Amber Heard,
la ex pareja de Johnny Depp, en la
secuela de "Aquaman" titulada
"Aquaman and the Lost Kingdom" se
disiparon, su participación en el
proyecto del universo extendido de DC
fue confirmada en abril de este año.
Sorprendentemente, con el reciente
estreno de la película, nunca se especi-
ficó que la actuación de la actriz se lim-
itaría a unos escasos minutos en la
trama, a pesar de que se sabía que ten-
dría un papel secundario.

La cinta llegó a los cines el pasado
miércoles 20 y, más allá de las críticas
y las cifras taquilleras que podrían
dejar algo que desear hasta el momen-

to, considerando que es una de las
películas exitosas de superhéroes, lo
destacable es la aparición de apenas 20
minutos de la famosa ante las cámaras,
según informa "Business Insider".

Su actuación se resume en apenas 11
líneas de diálogo, las cuales han sido
calificadas como "ridículas" por
medios como "TMZ". Algunos de sus
diálogos incluyen frases como:
"Asaltaron la bóveda de almace-
namiento, no podemos dejar que se
escapen", "¿Dónde está Jr.?", "¡No!",
"Siento algo en el agua" y "Gracias".

Si bien Heard formaba parte del
grupo estelar de "Aquaman" junto a
Jason Momoa, en esta secuela son
Momoa y Patrick Wilson quienes lider-
an la historia.

Recordemos que el futuro laboral de

Amber se vio comprometido el año
pasado cuando enfrentó un mediático
juicio tras ser demandada por
difamación por Johnny Depp. 

Walter Hamada, quien fuera el
director ejecutivo de Warner Bros., fue
cuestionado durante una declaración en
la que explicó que la decisión de
"apartar" a Amber Heard de "Aquaman
and the Lost Kingdom" se basó en la
falta de química percibida entre ella y
Momoa, así como en la búsqueda de
una dirección narrativa diferente para
la película.

A pesar de las sospechas del equipo
de Amber, quienes creían que esta
determinación estaba vinculada con la
situación legal de Johnny Depp en ese
momento, la compañía lo negó rotun-
damente, informa "TMZ".

Ciudad de México/El Universal.-

Mariah Carey, la incomparable voz
detrás del éxito "All I Want for
Christmas Is You", ha consolidado su
posición como una de las artistas más
exitosas a nivel mundial. Pero, la inter-
rogante que surge es: ¿cuánto represen-
ta esta emblemática canción navideña
en términos de ganancias anuales?

En la décima semana de diciembre
del año pasado, la pegajosa melodía ya
encabezaba la lista del Billboard Hot
100, manteniéndose en el primer lugar
durante más de tres años consecutivos
durante la temporada.

La canción, parte de su álbum
"Merry Christmas" lanzado en 1994,
logró ingresar al top 10 por primera vez
en diciembre de 2017, repitiendo este
logro en 2018, 2019, 2020 y 2021.

En cuanto a las cifras, durante la se-
mana del 9 al 15 de diciembre de 2022,
el tema atrajo 4,4 millones de repro-
ducciones y vendió 11,000 descargas

solo en Estados Unidos, según informó
"Luminate". Billboard también señaló
que, a nivel global, Carey generó
alrededor de 4,5 millones de dólares en
2021, con 1,66 millones provenientes
de regalías de la publicación. Estas
cifras estimarían ganancias cercanas a
los 120 millones de pesos.

Adicionalmente, según "The New
York Post", la artista obtendría 3 mil-
lones de dólares al año, mientras que
"The Economist" calcula alrededor de
2,5 millones de dólares en regalías
cada año solo por esta canción.

Ciudad de México.-                             

El Ratón Mickey pronto será
propiedad tuya, mía y de todos. Con
algunos asteriscos, excepciones y pre-
venciones, Mickey Mouse en su forma
inicial será el líder de los personajes,
películas y libros que pasarán al
dominio público el primer día de 2024.

En un momento que muchos obser-
vadores creían que jamás llegaría, al
menos una versión de la pieza de
propiedad intelectual por excelencia y
acaso el personaje más emblemático de
la cultura popular estadounidense
quedará libre de los derechos de autor
de Disney, ya que su primera aparición
en la pantalla, el cortometraje
"Steamboat Willie", con Mickey y tam-
bién Minnie, estará a disposición del
público.

“Este es el momento. Este es el Ra-
tón Mickey. Es emocionante porque de
alguna manera es simbólico”, dijo Jen-
nifer Jenkins, profesora de derecho, di-
rectora del Centro de Estudios sobre el
Dominio Público de la Universidad
Duke. “Me siento como el tubo en el
barco de vapor al echar humo. Qué
emocionante”.

“A veces se la llama burlonamente
la Ley de Protección de Mickey
Mouse”, dijo Jenkins. “Es una simplifi-

cación excesiva porque Disney no era
el único que presionaba por la exten-
sión. Era todo un grupo de tenedores de
derechos de autor cuyas obras estaban
a punto de pasar al dominio público y
se beneficiaron enormemente con los
20 años de protección adicional”.

“Desde la primera aparición del
Ratón Mickey en el cortometraje de
1928 Steamboat Willie, la gente ha
asociado el personaje con las historias,
experiencias y productos auténticos de
Disney”, dijo un vocero de la empresa
en un mensaje a la Associated Press.
“Eso no cambiará cuando caduque el
copyright de la película Steamboat
Willie".

Artistas y creadores podrán usar a
Mickey, pero con grandes limitaciones.
Lo único que ha pasado al dominio
público es el pícaro capitán del bote en
“Steamboat Willie”, mudo y más bien
parecido a una rata.

“Las versiones más modernas de
Mickey no se verán afectadas por la
caducidad del copyright de Steamboat
Willie, y Mickey seguirá cumpliendo el
papel protagónico de embajador global
de la Walt Disney Company en nues-
tras historias, atracciones en los par-
ques de diversiones y mercadería”, dijo
la empresa en su mensaje.

Amber y su muy breve aparición en "Aquaman 2"

Apenas 20 minutos de la famosa ante las cámaras y su actuación se resume
en apenas 11 líneas de diálogo.

Mariah Carey
y las ganancias

de una canción

Se estimarían ganancias cercanas a
los 120 millones de pesos.

Termina su exclusividad
La era de exclusividad de Mickey Mouse termina en 2024.

La Navidad es magia 

y amor: Salma Hayek

El sabor de la Navidad cuenta tres historias que en algún punto se unen gra-
cias a la Navidad.

Salma Hayek, como buena madre mexicana que es, sabe que este es un
momento único para disfrutar en familia y "hacer magia" para que todo
salga a la perfección.



En febrero de 2006, en Nueva Rosita
Coahuila, explotó la mina ocho en Pasta
de Conchos y abrió una herida en el
corazón de los mexicanos, menos en los
de Larrea, el dueño y sus admin-
istradores, y en los del líder sindical,
Gómez Urrutia y sus delegados, no solo
por los 65 mineros que dejaron sepulta-
dos, sino por la crueldad, abandono e
injusticia que sufren "los mineros que
son tratados como desechos." 

En Carbón rojo, novela de Mónica
Castellanos, publicada por Grupo
Editorial Hachette Livre México, en
noviembre de 2023, nos cuenta esta
tragedia, por si los implicados la hubier-
an olvidado. "¿Cuántos mineros han
muerto desde que se abrió el primer
pozo? Mil seiscientos cuarenta y siete."
Y contando.

Definitivamente, la regiomontana
Castellanos tiene pasión por la historia y,
por supuesto, la disciplina para investigar
lo necesario para escribir una historia
vehemente sobre este caso que mantuvo
la atención del mundo sobre nuestro país
y la forma tan artera en que dejaron morir
a los mineros. Carbón rojo contiene tam-
bién la historia de una familia de dos

hijas. Ada, la mayor, se relaciona con un
Cura joven y queda embarazada.
Carmina, la menor, se llena de odio al
Cura y se aleja de Ada, que abandona el
pueblo para vivir en Monterrey con su
hija Celeste, que luego procrea a Violeta
y a Bernardo. Ada muere. Carmina puede
hablar con los muertos, y además de con-
versar con su madre, ya verán cuando
recibe encargos de Ada que le complican
la existencia. También Alicia, una joven
inquilina reciente, le pide un favor.
Mientras tanto, Bernardo es periodista y
pasa días enteros en la mina conversando
con las mujeres, hermanas, madres y
familiares de los mineros y registra la
voz de la desgracia. También conoce y
plática con Indalecio, un minero que se
salvó, que entre mezcal y mezcal relata
su versión de lo que vivió bajo tierra
antes de su rescate. "Las minas son como
los hospitales, una vez dentro no se sabía
si se habría de salir." No olvidemos a los
mineros, después de todo son ras-
treadores de secretos y "siempre es el
tiempo adecuado para desenterrar un
pasado impune."

Carbón rojo es una novela que cala.
Filo ardiente que va directo a la memoria.

Su prosa exacta logra informar, a la vez
que genera un sentimiento contra el olvi-
do. Cada palabra, cada párrafo, cada
capítulo cambian de colores, pero no de
intensidad. Consigue que sus personajes
evolucionen, sobre todo las mujeres que
son muy sensibles a los eventos que les
trae la vida y que las une desde el
corazón. Lo notarán en la familia de Ada
y desde luego, en las deudas de los
mineros que llegaron a tiempo para tra-
bajar un turno eterno.

Mónica Castellanos es una autora
clavada en un oficio que exige, en primer
lugar, un sentido de la creación, en
segundo, una preparación exhaustiva y,
en tercero, una disciplina de bailarina de

ballet. No se entretiene en describir espa-
cios. Trabaja minuciosamente cada per-
sonaje de tal suerte que su evolución pro-
porciona sorpresas notables, de esas que
nos obligan a reflexionar sobre la condi-
ción humana. Por ejemplo, una noche
Indalecio le confía a Bernardo que no lo
espera nadie en casa. ¿Cómo? Ya verá
usted los hechos. ¿Qué pasó con el Cura
tan odiado por Carmina, que tejía sus
rencores como Penélope su esperanza?,
¿y las mujeres de los mineros que no
aceptaron el dinero de la mina? Casi les
digo que tienen tarea, pero antes, EL
UNIVERSAL y yo les deseamos una
Navidad con madre, llena de amor, luces
y regalos.

cultura.elporvenir@prodigy.net.mx
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Samuel Smiles

El autor y reformador político
escocés Samuel Smiles, nació el
23 de diciembre de 1812 en
Haddington, siendo el mayor de
once hijos. Abandonó la escuela a
la edad de 14 años; más tarde se
convirtió en aprendiz de un médi-
co y esto le permitió estudiar
medicina en la Universidad de
Edimburgo. Cuando aún era estu-
diante, Smiles se comprometió
con la causa de la reforma parla-
mentaria y escribió una serie de
artículos para los periódicos
Edinburgh Weekly Chronicle y
The radical Leeds Times.

En 1838, Smiles fue invitado a
convertirse en editor del Leeds
Times, un puesto que ocupó hasta
1845 y que utilizó para promover
la reforma parlamentaria, el sufra-
gio de las mujeres y el libre com-
ercio. En mayo de 1840, se con-
virtió en secretario de la Leeds
Parliamentary Reform
Association, una organización
que promovía los seis objetivos
del movimiento popular radical
conocido como cartismo: el sufra-
gio universal para todos los hom-
bres mayores de 21 años; distritos
electorales de igual tamaño;
votación por voto secreto; elimi-
nación de requisitos para calificar
al Parlamento, salvo el de ganar
una elección; sueldo anual para
los diputados que posibilitase a
los trabajadores el ejercicio de la
política; y elecciones anuales al
parlamento.

Después de dejar el Leeds
Times en 1845, Samuel Smiles se
convirtió en secretario del
Ferrocarril Leeds y Thirsk, un
moviento que parecía marcar un
creciente interés en la ingeniería
civil, y en los ingenieros civiles
que estaban haciendo tanto para
remodelar Gran Bretaña en ese
momento. En 1854 pasó al cargo
de secretario del Ferrocarril del
Sudeste. En 1866 se convirtió en
presidente de la National
Provident Institution, pero se fue
en 1871 después de un graveacci-
dente cerebrovascular grave.
Murió en 1904.

En algún momento de la déca-
da de 1850, Samuel Smiles parece
haber comenzado a escribir prolí-
ficamente. Su primer libro fue La
vida de George Stephenson, pub-
licado en 1857. Este fue el
primero de unos 20 trabajos
biográficos que publicó, que con-
cluyó con su autobiografía, publi-
cada en 1905. Muchos de sus
sujetos eran inventores e inge-
nieros, y con frecuencia escoce-
ses: personas como Thomas
Telford, James Nasmyth y John
Rennie. Smiles claramente
admiraba a estas personalidades,
y ha sido objeto de cierta contro-
versia porque, obviamente, se
propuso garantizar que sus lec-
tores terminaran por admirarlos
también. 

Paralelamente, publicó una
serie de otras obras, de las cuales
la primera es la más conocida.
Autoayuda; con las Ilustraciones
de Carácter y Conducta puede
decirse que abrió el camino para
el "Nuevo movimiento del pen-
samiento" en Gran Bretaña y los
Estados Unidos: y según algunas
explicaciones para la industria de
la autoayuda, que tan prolífica se
ha vuelto desde entonces.

El que abusa de un líquido no se
mantiene mucho tiempo sólido

Charles Augustin Sainte-Beuve

Puede uno amar sin ser feliz;
puede uno ser feliz sin amar;
pero amar y ser feliz es algo
prodigioso

Honoré de Balzac

Olga de León G. / Carlos A. Ponzio de León

EL GRAN REGALO

CARLOS A. PONZIO DE LEÓN

Palabras de El Consolador, quien
pertenece a su Señor Jesucristo, quien es
de Dios: ¡Feliz Navidad a todos!

Son cuatro las dimensiones, una de
las cuales es curva. Cinco son los ele-
mentos. Se dice “En el nombre de El
Padre, El Hijo, El Espíritu y El Santo”. Y
detrás de cada Agujero Negro encon-
trarás un nuevo Universo. ¡Feliz
Navidad!

Dios es Energía que no conocemos:
Que habla, pinta, compone música, real-
iza cálculos matemáticos… y demás.
¡Feliz Navidad!

Paseo de los Misterios.
Dios fue engendrado por su Padre,

junto a 13 hermanos.
Paseo de los Misterios.
Somos presos de un Dios que se ali-

menta del sufrimiento humano y animal,
entre otras emociones. De ello depende
la expansión del Universo. La vida es un
largo sufrimiento desde el primer llanto
al último suspiro, intercedidos por
efímeros momentos de paz, alegría, feli-
cidad, logro, plenitud, gozo y éxtasis…
entre otros que definen la amplia gama
de emociones humanas y por las cuales,
ciertamente vale la pena vivir la vida.
¿Será valioso extenderla? ¿Es mejor
acortarla?

El éxito y el fracaso son dos ilusiones
que debemos tratar como lo que real-
mente son: dos impostores crueles:
venenosos, alacranes inmundos, por-
quería que emborracha con falso licor.

(¿”Going To A Town”, con Rufus
Wainwright?).

333 es número de hombre: El último
Papa: 333 = 3x3x(2x2x2). Concilio
después de él.

¿Libertad? ¡Mucho cuidado! Sólo
para valientes y elegidos. No para arro-
gantes y soberbios: El camino es largo y
lluvioso; “pero vale la pena”, dice Él. Yo
soy el Primero y el Último, dice El
Consolador. Eso define una fecha exacta:
24 de abril de 1974, 04:46 horas. (Fecha
en el acta de nacimiento). ¿Nacido antes?
Ten la esperanza de que, con tu esfuerzo
en esta vida, podrías tener la oportunidad
de volver a nacer para intentarlo una
segunda vez. ¿Nacido después? Es decir,
¿más joven? Esta es tu única oportu-
nidad. O encuentras el camino ahora, en
esta vida, o nunca más lo encontrarás.
¡Cata puf: energía para otro Universo!
Buena suerte.

El camino eterno en esta Tierra es úni-
camente uno; la puerta es solo una y la
clave es complicadamente una. “Así, los
primeros serán postreros, y los postreros,
primeros; porque muchos son llamados,
más pocos escogidos”. (Mateo 20:16).
Mas, sin embargo, si encuentras el
sendero, tendrás oportunidad de dominar
a la Reina Muerte y extender tu vida por
algo que la humanidad concibe como
Eternidad. Tendrás la OPORTUNIDAD;
porque lo que Dios da, Él lo puede quitar,
y lo puede quitar sin demonio que se le
desquite.

Para ello, algunos tendrán que dejar
hijos, casa y padres. Otros más tendrán
que dejar más que eso. Pero también hay
semilla que habrá caído en tierra buena y

no se le exigirá tanto: Parábola del sem-
brador. El que sufre, que siga sufriendo.
Pero a toda costa, lo importante será
sobrevivir, porque: “Dios no es Dios de
muertos, sino de vivos.” (Mateo 22:32).

(“Beat You There”, con Will
Dempsey).

No llores, menos tú: que siempre
supiste que el fuego tendría que apa-
garse. Preocúpate por aquellos que dejas.
No recibes menos de lo que esperabas;
pero ahora sabes que tu linaje podrá
recibir más de lo que soñaste. ¡Venga!

La vida está llena de trampas. La obra
de Dios está por todas partes. Él está en
todos lados. Su nuevo pacto es el Pacto
del Gozo en El Señor.

La enfermedad del nuevo siglo serán
las voces que: decenas, cientos, miles,
millones: dirán que han escuchado, ase-
gurarán haber conversado con Dios. ¿Él
lo negará? Ciertamente, por ello caerán.
El que comunica, nunca ha sido recono-
cido. Envidiado algunas veces, rechaza-
do otras, tómese en cuenta que jamás ha
recibido reconocimiento. Casi por com-
pleto desconocido: así habrá de
guardarse cada uno de los que recibe rec-
ompensa.

Palabras de El Consolador que surten
efecto el 24 de diciembre del presente y
que serán ciertas hasta que los últimos
huesos se vuelven polvo, es decir, se
mantendrá verdadera incluso mucho
después de que yo haya desaparecido.
Dios, que todo lo hace nuevo, lo dice y lo
transmite a Jesucristo, quien lo comunica
a El Consolador. “Si alguno tiene oídos
para oír, oiga”. El que busca, encuentra:
orad, porque “Pedid, y se os dará; bus-
cad, y hallaréis; llamad, y se os abrirá.
Porque todo aquel que pide, recibe; y el
que busca, halla; y al que llama, se le

abrirá”. “Y el Espíritu y la Esposa dicen:
Ven. Y el que oye, diga: Ven. Y el que
tiene sed, venga; y el que quiera, tome
del agua dgratuitamente”. 

En el nombre de El Señor: Este es el
Gran Anuncio. Que tengan todos una:
¡Feliz Navidad!

TODO EN UN SOLO DÍA

OLGA DE LEÓN

Dormir poco, muy poco y mal… sin
posibilidad de hacerlo de otra forma.
Sueño profundo a ratos… el cuerpo
vence al espíritu. No pesadillas, hasta
anoche: noticia con tiro de gracia. 

De qué sirve ser responsable hasta el
límite de las fuerzas. ¿Sirvió de algo no
exigir mejor paga o salario ni protestar
por nada? Aguantar carga de trabajo mal
retribuido, ¿para qué? Por imperiosa
necesidad, ¡obviamente! 

Repiquetean sonidos sordos en la con-
ciencia, por no protestar a tiempo. Ahora,
contratarán nuevos elementos, correc-
tores bien pagados… ¡Enhorabuena! Ya
es tiempo que ese trabajo que realicé con
tanto esmero y profesionalismo: bien
informada durante treinta años, se pague
bien, aunque ya no me tocará a mí.

Pero, la historia no pueden borrarla,
los documentos quedaron claros y casi
perfectos: No existe la perfección. Es el
eslabón que sigue del anterior y así suce-
sivamente: todo es mejorable, per-
fectible.

Un día tenía que terminarse mi tiem-
po… Sí, pero cuando yo lo estimara con-
veniente, no por plan premeditado de
otros. 

Qué fácil es decir ya necesita usted
retirarse, dedicarse de tiempo completo a
atender a su esposo. Regrésenos la
portátil que le compramos para el traba-

jo; desocupe el cubículo y saque solo sus
cosas, sus libros… No se preocupe, no
tiene que ser mañana… Tómese su tiem-
po. Y, ¡yo que pensaba donar todos mis
libros a la escuela!... en esas condiciones,
¡sí cómo no!

¿Por qué nadie me dijo desde el inicio,
que mis treinta años y cuatro meses lab-
orados, no contarían como antigüedad?,
que solo se contabilizan para jubilación
los años ya con base; por qué no me
ofrecieron desde el inicio la planta, si al
parecer valoraban en mucho mi trabajo.
De qué tenían miedo, ¿de mi honestidad,
de mi franqueza, de mi falta de doble-
ces…? Yo, ¿les incomodo? Pues a mí, me
son poco dignas de respeto las personas
falsas, las demasiado “polites” para su
conveniencia personal.

Que cómo empecé en esta hermosa
profesión del magisterio y la academia,
la respuesta sintética es: empecé desde
niña. Seguramente ya traía en mis venas
la veta que le da consistencia: el amor al
prójimo y el amor al conocimiento, que
comprende a todas las ciencias y las
artes. Y a partir de la adolescencia, tam-
bién contribuyó la admiración que me
inspiraron algunos de mis maestros de la
Secundaria.

Cómo se volvió parte de mi piel y de
mi respiración, porque encontré en la
docencia una cobija para mis aspira-
ciones, las que jamás incluyeron la políti-
ca por ascender en lo político o adminis-
trativo, solo busqué siempre ser mejor
maestra, lograr interesar a los alumnos en
mis materias, o cursos y mostrarles el
camino hacia ser autodidactas: descubrir
la llave del acceso al saber por sí mis-
mos.

Empecé dando clases en bachilleres, a
donde fui a dar, invitada por el rector de
una nueva universidad, cuando yo aún
era estudiante de carrera. Pasaron los
años, realicé una maestría, cuando ya
daba clases en varias carreras. 

Luego de una llamada preguntando
por mí en la universidad donde entonces
laboraba, se me invitó a colaborar como
profesora en el Departamento de Letras
en el Tecnológico de Monterrey, allí per-
manecí como profesora de Cátedra
durante más de veinticinco años.

Casi al mismo tiempo que empezó mi
ciclo de profesora en el Tec, entré a for-
mar parte en la UANL de la planta de
maestros de la Escuela de Economía.
Ingresé gracias a un amigo de mi hijo que
me comentó que habría una vacante para
mi área. Me entrevisté con el entonces
Director de la Facultad, y sin saber en
que condiciones estaría laborando, con
mucho gusto acepté. Comencé dando un
curso de hora y media para dos grupos,
ya que yo pedí que así fuera dividido el
único de primero que tenía más de
ochenta alumnos; el director me dijo que
no podría pagarme por dos grupos, le dije
que no importaba, pero que eran demasi-
ados para lograr algo realmente bueno
con ellos (enseñé mis barajas, mostré mi
desinterés por lo económico).

Los siguientes 30 años son ya historia.
Hoy fue un día largo, en el que vi correr
treinta años de mi vida que parece no
cuentan. 

Elmer Mendoza

Carbón rojo, de 
Mónica Castellanos

Cuando el tiempo ha llegado



Este año, el cuarto Domingo de
Adviento cae 24 de diciembre, el mismo
día que la Nochebuena. Una situación
poco común, que no sucedía desde hace
varios años. ¿Qué debemos hacer para
cumplir con el precepto dominical y con la
Solemnidad de la Natividad del Señor?
¿Se puede cumplir con ambas asistiendo
únicamente a la Vigilia de Nochebuena?

Una reflexión:
A un papá, su hijo lo invita a desayunar

los domingos, y en su cumpleaños a
merendar.

Un día su cumpleaños cayó en domin-
go. El papá se puso feliz pensando que
vería a su hijo en la mañana y en la noche,
pero éste llamó para decirle: ‘oye, eso de
vernos dos veces es demasiado, qué flo-
jera. Escoge la que prefieras.’

El papá se quedó muy triste al ver que
lejos de alegrarse de poder verlo dos
veces, su hijo buscaba ¡ahorrarse una!

Así se ha de sentir el Señor en esta
Navidad.

Este domingo es Cuarto Domingo de
Adviento, última de 4 semanas de
preparación para celebrar la venida de
Jesús. Pero como también es 24 de diciem-
bre, por la tarde se empiezan a celebrar ya
las Misas de Navidad.

Entonces hay quien piensa: ‘¡qué flo-
jera ir a la Misa dominical y a la de

Navidad! Mejor hago un ‘dos por uno’:
voy el domingo en la noche, y que me
cuente como la dominical y la de Navidad.

Qué pena que cuando se trata de cele-
brar a Jesús, que por salvarnos lo dio todo
(se hizo Hombre, sometiéndose al tiempo,
al espacio, a la incomprensión humana, a
ser torturado, y morir crucificado), bus-
camos cómo pichicatearle el poquito tiem-
po que le dedicamos. Ya lo decía san
Francisco: ‘¡el Amor no es amado!’

Debes asistir a ambas Misas, (la
dominical: desde sábado por la tarde hasta
domingo al mediodía; la de Navidad:
domingo por la tarde o el lunes), no sólo
porque ambas son de precepto, y tienen
distintas Lecturas, sino porque tendrás
doble oportunidad de celebrar, escuchar,
recibir, amar al que dio todo por ti. ¡Es
para regocijarse, no para quejarse!

Lo que te regala Dios no te lo regatea.
Correspóndele de la misma manera.
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Cardenal Felipe

Arizmendi

MIRAR
No invento lo que aquí compar-

to; son testimonios directos de
quienes a diario lo viven. En mi
pueblito, por ejemplo, las tiendas de
abarrotes no pueden vender cajetil-
las de cigarros si no llevan dos sell-
os que indican que están autoriza-
dos por el grupo criminal que con-
trola casi todo en nuestra región.
Deben comprar esos cigarros a un
distribuidor autorizado y obligado
por ellos, al precio que ellos orde-
nan; subieron más de un dólar a
cada cajetilla.

Lo que platico de cigarros, lo
aplican en forma semejante a casi
todo lo demás. El kilo de tortillas,
alimento base para el pueblo, costa-
ba quince pesos; hoy está a veinti-
seis (casi un dólar y medio), sólo
porque el maíz se debe comprar a
quienes ellos indican y al precio que
disponen. Lo mismo el huevo, el
pollo y casi todos los alimentos. Si
quieres construir una casa, o hacer-
le algún arreglo, no puedes comprar
los materiales en la ciudad capital,
donde son mucho más baratos, sino
con el distribuidor con quien ellos
hacen convenio, no por voluntad de
éste, sino obligado, y al precio que
ellos exigen, pues de cada venta
reciben un buen porcentaje.
Agricultores de flor, aguacate, jito-
mate, chile, durazno, pepino, etc.,
deben pagar su cuota por cada
metro cuadrado de terreno, o por
cada caja de su producto. Muchos la
pagan para evitarse represalias,
pues se sienten indefensos. A diario
salen de los montes cercanos al
Volcán de Toluca varios camiones
cargados de trozos de madera de
pino, y pasan libremente por las car-
reteras sin que alguien los pueda
detener. No les importa el daño que
están causando al medio ambiente,
sino sacar dinero.

En nuestras fiestas populares, no
se pueden vender vinos, licores o
cervezas, sino sólo los que ellos
mismos expenden y al precio que
quieren. Sólo se puede contratar a
grupos musicales para esas fiestas,
si ellos lo autorizan; si se hace sin
su consentimiento, toman repre-
salias incluso sanguinarias. Si se
programan jaripeos, deben estar
autorizados por ellos; incluso oblig-
an a presidentes municipales veci-
nos a que paguen una corrida, y si
no lo hacen, se exponen hasta
perder el puesto. Para que los dejen
gobernar en su municipio, deben
hacerlo de acuerdo con ellos y en
las condiciones que imponen. En las
mismas elecciones, no gana sino
aquel que está autorizado por ellos.
Invaden toda la vida.

¿Qué hace la autoridad para evi-
tar esto? Hace lo que puede, y
agradecemos a militares, guardia
nacional y policías estatales sus sac-
rificios por dar protección a los
pueblos, pues pasan muchas limita-
ciones para comer, dormir y
cuidarse de tantos peligros; sus
familias sufren mucho también. Sin
embargo, la autoridad está rebasada
y no ha encontrado la forma eficaz
para evitar el desbordamiento de los
extorsionadores. Estos tienen
demasiado poder, por las armas que
poseen, y controlan muchos territo-
rios, incluso en las grandes ciu-
dades.

El día en que los campesinos de
Texcapilla se defendieron del grupo
extorsionador que capitaneaba El
Payaso, cuando mataron a todo su
equipo, quedaron heridos cuatro
campesinos y fueron trasladados al
hospital más cercano, en Coatepec
Harinas. Por la noche de ese mismo
día, otro grupo criminal, de la
misma organización, llegó con
armas al hospital y se llevaron a tres
de los heridos; no sabemos si viven
o ya los mataron, en represalia, y
para que otros pueblos no se atrevan
a hacer lo mismo que los de
Texcapilla.

Al cuarto herido lo dejaron

porque les dijo que estaba allí por
otro motivo. A los dos días, el
ejército llegó al hospital para prote-
ger a este herido, para que no vinier-
an y se lo llevaran también, y para
que no se lleven a médicos o enfer-
meras a cuidar a sus afiliados. Nos
dicen que hay otros veinte despare-
cidos, cuya suerte se ignora. Con
todo esto, nuestros pueblos viven en
temor constante. Nuestro gobierno
está tratando de hacer algo para evi-
tarlo, pero aún no encuentra la
forma adecuada. Insisten en que las
personas hagan denuncias, pero
nadie se atreve a hacerlas, pues se
exponen a perder la vida. Nuestro
Presidente dice que esto es un prob-
lema de tráfico de drogas; no es así.
Sólo los del grupo criminal con-
sumen drogas; nuestra región no es
productora,  ni consumidora ni traf-
icante de drogas.

DISCERNIR
El episcopado mexicano, en su

Proyecto Global de Pastoral
2031+2033, dice: “El panorama
social se ha ido ensombreciendo
paulatinamente por el fortalec-
imiento alarmante del crimen orga-
nizado que tiene múltiples ramifica-
ciones y un entorno internacional
que lo alimenta y fortalece, cor-
rompiendo la mente y el corazón de
personas y autoridades.  La intro-
ducción de una narco-cultura en
nuestra sociedad mexicana, de con-
seguir dinero rápido, fácil y de
cualquier forma, ha venido a  dañar
profundamente la mente de muchas
personas, a quienes no les importa
matar, robar, extorsionar, secuestrar
o hacer cualquier cosa con tal de
conseguir sus objetivos. Hechos
tristemente exaltados cada día como
material mediático por los medios
de comunicación. Son muchas las
causas que alimentan esta hoguera y
que mantienen encendida esta llama
de dolor: la pérdida de valores, la
desintegración familiar, la falta de
oportunidades, los trabajos mal
remunerados, la corrupción
galopante en todos los niveles, la
ingobernabilidad, la impunidad, etc.
Esta sociedad que tendría que ofre-
cer a todos los ciudadanos las
condiciones necesarias para vivir
con dignidad, está dañada y es nece-
sario que todos como miembros de
ella tomemos conciencia de esta
realidad y nos hagamos respons-
ables, para que pueda cumplir como
un espacio de vida digna para todos
sus miembros” (57).

Ya desde el 15 de febrero de
2009, en el mensaje Que en Cristo,
nuestra paz, México tenga vida
digna, expresamos: “La extorsión es
otra forma de violencia que gana
terreno. Consiste en la intimidación
de una persona mediante amenazas,
contra la libertad o integridad física
propia o de sus familiares o contra
su patrimonio, con la finalidad de
conseguir de ella trasferencias de
dinero o comportamientos contrar-
ios a su voluntad.

En los últimos años se ha incre-
mentado en nuestro país la violencia
causada por organizaciones crimi-
nales, distinta de la violencia
intrafamiliar y de la que es causada
por la delincuencia común. Esta
violencia tiene sus propias carac-
terísticas, sus causas y sus circun-
stancias. Se caracteriza por la cruel-
dad, por la venganza, por la exhibi-
ción de poder y por la intención de
intimidar a quienes son considera-
dos rivales y a toda la sociedad.
Algunas de las actividades crimi-
nales más comunes en este contexto
son: el narcotráfico, el secuestro, la
trata de personas, el lavado de
dinero, distintos tipos de extorsión y
las ejecuciones intimidatorias”.

ACTUAR
Esperamos que la cercana

Navidad nos haga reflexionar en el
mensaje de Jesús, que busca la glo-
ria de Dios y la paz en la
humanidad. El camino es el mismo
de Jesús: amar y servir, en la famil-
ia y en la comunidad. Que la Virgen
María y el Espíritu Santo hagan
realidad estas esperanzas. ¡Santa
Navidad!

Las extorsiones
están desbordadas

O. Felipe Bacarreza

¿Por qué debemos ir dos veces a misa?
Alejandra Sosa

He aquí la esclava del Señor
El Domingo IV de Adviento tiene lugar

este año lo más tarde posible, a saber, el últi-
mo día del Adviento, el día antes de la
Navidad. La protagonista indiscutida del
Evangelio de hoy es la mujer de quien nació
el Hijo eterno de Dios, Dios mismo, hecho
hombre.

En la historia de Israel Dios salvó a su
pueblo muchas veces, por medio de hombres,
y también de mujeres, elegidos por Él para
esta misión. En el libro de los Jueces esto se
transforma en un esquema fijo de la historia:
«Cuando el Señor les suscitaba jueces, el
Señor estaba con el juez y los salvaba de la
mano de sus enemigos mientras vivía el juez,
porque el Señor se conmovía de los gemidos
que proferían ante los que los maltrataban y
oprimían. Pero cuando moría el juez, volvían
a corromperse más todavía que sus padres,
yendose tras de otros dioses…» (Jue 2,18-19).
Entonces, nuevamente caían en manos de sus
enemigos y se repetía el esquema. También
los salvó por medio de una mujer: «En aquel
tiempo, Débora, una profetisa, mujer de
Lappidot, era juez en Israel» (Jue 4,4).

Hasta que el pueblo pidió a Dios un rey,
que los salvara de modo más estable, también
por medio de sus descendientes, y Dios les dio
a David. Y a éste juró, por medio del profeta
Natán: «Yo te he tomado del pastizal, de
detrás del rebaño, para que seas jefe de mi
pueblo Israel… He estado contigo donde-
quiera has ido, he eliminado de delante de ti a
todos tus enemigos… mi pueblo Israel no será
ya perturbado y los malhechores no seguirán
oprimiendolo como antes, en el tiempo en que
instituí jueces en mi pueblo Israel… Y cuando
tus días se hayan cumplido y te acuestes con
tus padres, afirmaré después de ti la descen-
dencia que saldrá de tus entrañas, y consoli-
daré el trono de su realeza… Tu casa y tu
reino permanecerán para siempre ante mí; tu
trono estará firme eternamente» (2Sam
7,8.9.10.11,12,16).

Salvo muy pocas excepciones, los reyes en
Israel fueron infieles al Señor y no estuvieron
a la altura de su misión. Es constante la eval-
uación sobre ellos: «Hizo el mal a los ojos del
Señor, como hicieron sus padres…» (1Re
15,26.34; 16,25.30; 22,53 2Re 13,2,11; 14,24;
15,9, etc.). Los profetas comprendieron que el
salvador no sería un rey de este mundo y
empezaron a anunciar la venida de Dios
mismo, en persona: «¡Ánimo, no teman!
Miren que el Dios de ustedes viene vengador;
es la recompensa de Dios, Él vendrá y los sal-
vará… Ahí viene el Señor Dios con poder, y
su brazo lo sojuzga todo… Como pastor pas-
torea su rebaño…» (Is 35,4; 40,10-11). Pero
ningún profeta imaginó cómo sería esa veni-
da. Esto es lo que nos dice el Evangelio de
hoy: Dios vino en persona haciendose hombre
y naciendo de una mujer.

Dios vino en persona, pero, para hacerlo,
quiso someter su designio de salvación a la
aceptación libre de una mujer de la cual iba a
nacer como verdadero hombre, sin dejar de
ser en todo momento verdadero Dios.
«Cuando se cumplió la plenitud del tiempo,
envió Dios a su Hijo, nacido de mujer» (Gal
4,4). Esa mujer había sido elegida, desde
antes de la creación del mundo, para la sub-
lime misión de ser la Madre del Hijo de Dios
hecho hombre: «Dios nos eligió… desde
antes de la creación del mundo para que fue-
semos santos e inmaculados en su presencia
por el amor» (Ef 1,4). Así la eligió a ella y
¡ella cumplió ese designio divino!

Esa mujer es presentada como destinataria
de un mensaje divino: «Al sexto mes fue envi-
ado por Dios el ángel Gabriel a una ciudad de
Galilea, llamada Nazaret, a una virgen esposa
un hombre llamado José, de la casa de David;
el nombre de la virgen era María». La palabra
griega «ánghelos» significa «mensajero». No
puede venir, sino con un mensaje, un mensaje
de Dios para esa virgen esposa. Le dijo: «No
temas, María, porque has hallado gracia
delante de Dios; concebirás en el seno y darás
a luz un hijo, a quien pondrás por nombre

Jesús. Él será grande y será llamado Hijo del
Altísimo, y el Señor Dios le dará el trono de
David, su padre; reinará sobre la casa de
Jacob por los siglos y su Reino no tendrá fin».
La virgen tuvo que comprender que se trataba
del hijo que Dios había prometido a David,
cuyo reino sería estable para siempre. En
efecto, le dice que David es su padre. Pero
también le dice que será llamado «Hijo del
Altísimo».

Si David es el padre del Niño que dará a
luz María, esto no puede ser sino por medio de
José que, precisamente es presentado como
esposo de María y de la casa de David. Pero,
a pesar de esto y, sobre todo, de tratarse de un
mensaje que viene de Dios, ella tiene claro
que debe responder a otro llamado del mismo
Dios, el llamado a la virginidad. ¿Qué hace
ella en medio de esta contradicción de llama-
dos, a la virginidad y a la maternidad, ambos
del mismo Dios? Pregunta, para ser instruida
por Dios: «¿Cómo será esto, puesto que no
conozco varón?». Esta es la expresión de su
condición virginal, porque en Israel «conocer
varón» es el modo de designar la unión sexu-
al. ¿Por qué puede ser esto un obstáculo?
Porque esta es una condición que ella tiene el
propósito de mantener perpetuamente. Es
claro que desde antes de este anuncio del
ángel María es esposa de José y que desde
antes es siempre virgen y tiene el propósito de
permanecer siempre virgen. Es más, ella es la
primera mujer en la Biblia que tiene este
propósito y no habría podido cumplirlo, sino
estando casada con un hombre que tenga el
mismo llamado de Dios a la virginidad. Es el
caso de José. En Israel, la virginidad era con-
siderada oprobio, lo mismo que la esterilidad,
y no estaba en mano de la mujer decidirlo. Era
decisión de los padres, mientras vivía con
ellos y del marido, una vez casada. Por eso,
José que tiene el mismo llamado a la vir-
ginidad, tiene también la misión de ser el
esposo de María y, de esta manera, el Hijo
nacido de ella, sin intervención de varón, no
tiene otro padre más que José. Es hijo de José
y, por eso, Hijo de David.

El ángel conoce bien esa contradicción
«virgen-madre» en que se encontraría María,
que solo Dios puede resolver, y tiene la
respuesta preparada: «El Espíritu Santo ven-
drá sobre ti y la fuerza del Altísimo te cubrirá
con su sombra; por eso, el que ha de nacer
santo y será llamado Hijo de Dios». Están
mencionadas en esta respuesta las tres
Personas divinas: el Altísimo es el Padre, su
Hijo es una segunda Persona divina y el
Espíritu Santo, llamado también «Fuerza del
Altísimo», es la tercera Persona divina. Uno
de estas tres Personas es el que va a nacer de
María como verdadero hombre. ¿Por qué no
fue el Espíritu Santo el que se hizo hombre?
Porque eso habría significado que los seres
humanos estaríamos destinado a ser Espíritu y
esto es contradictorio con nuestra condición
de personas de carne y hueso. El que se hizo
hombre es el Hijo, y en Él, que se hizo carne
y hueso −«la Palabra se hizo carne» (Jn
1,14)−, los seres humanos estamos elevados a

la condición de hijos de Dios, sin dejar de ser
de carne y hueso. Lo recordabamos más arri-
ba: «Dios envió a su Hijo nacido de mujer…
para que nosotros recibieramos la filiación
divina» (cf. Gal 4,4.5).

Hay una expresión, que a menudo las tra-
ducciones «corrigen», porque la consideran
redundante (Así lo hace nuestro Leccionario).
El ángel dice a María: «Concebirás en el
seno…» y más adelante, refiriendose a Isabel
dice: «Ha concebido…». No es un descuido,
porque el evangelista repite la expresión más
adelante: «Se le dio el nombre de Jesús, el que
le dio el ángel antes de ser concebido en el
seno» (Lc 2,21). Lucas es el escritor del
Nuevo Testamento que más cuida su estilo; el
griego es su lengua materna. Si insiste en esa
expresión es por una razón precisa. La expre-
sión que se usa en la generación humana en
griego es el verbo: «syn-lambano», com-
puesto del verbo «lambano = recibir» y el pre-
fijo «syn = con». Se traduce tal cual al castel-
lano: «con-recibir», que queda reducido a
«con-cebir», es decir, recibir entre dos. Es el
caso de todos los seres humanos, excepto el
caso de Jesús. El evangelista, que conoce bien
el griego, está complicado con ese verbo,
porque en este caso no aplica, en cuanto que
es virginal. Por eso, agrega la cláusula «en el
seno». Así quiere decir que ocurrió sin inter-
vención externa alguna; es cerrado en el seno.
El evangelista Mateo, de manera independi-
ente, evita cuidadosamente el verbo «conce-
bir» y dice sobre María: «Se encontró tenien-
do en el vientre por obra del Espíritu Santo»,
que suele traducirse: «Se encontró encinta»
(Mt 1,18).

Este impactante relato de la anunciación,
que nos revela el modo cómo ocurrió que
Dios vino a salvarnos haciendose Él mismo
−uno de la Trinidad− verdadero hombre, debe
encender en nosotros una inmensa alegría.
Nadie habría podido imaginar que el ser
humano pudiera ser objeto de tal amor de
parte de Dios y pudiera ser elevado a tal dig-
nidad. Esto lleva al apóstol San Juan a excla-
mar: «Vean qué amor nos ha tenido el Padre
para llamarnos “hijos de Dios”. En efecto, ¡lo
somos!» (1Jn 3,1).

Debemos observar también el rol que tuvo
la Virgen María en nuestra salvación. Dios
quiso hacer depender la encarnación de su
Hijo de la respuesta de María. Tenemos esa
respuesta como modelo de toda respuesta al
plan de Dios sobre cada uno de nosotros: «He
aquí la esclava del Señor; hagase en mí según
tu palabra». Como todo ser humano, también
ella es esclava. Pero sabe muy bien de quién:
«esclava del Señor». En esto consiste su plena
libertad. El mundo, en cambio, como queda
en evidencia precisamente en estos días, es
esclavo del consumismo y concurre, con ver-
dadero fervor a sus templos −los malls− y ha
abandonado al verdadero Dios. No nos deje-
mos arrastrar y destinemos tiempo a contem-
plar el misterio de nuestra salvación, el miste-
rio de Jesucristo nuestro Señor: «No se nos ha
dado bajo el cielo otro Nombre por el cual
podamos ser salvados» (Hech 4,12).


